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В 05СТЛН0ВКЕ ВРАТСКОЙ ДРУЖ5Ы
П А Р Т И Й Н О - П Р А В И Т Е Л Ь С Т В Е Н Н А Я  Д Е Л Е Г А Ц И Я  СССР В В Е Н Г Р И И

БУДАПЕШТ, 28 ноября. 
(Спец. корр. ТАСС). Визит 
партийно - правительствен
ной делегации СССР во гла
ве с Генеральным секрета
рем ЦК КПСС товарищем 
Л. И. Брежневым — в цент
ре. внимания венгерской -об
щественности. Приезд совет
ской делегации рассматри
вается здесь .как важнейшее 
политическое событие в жиз
ни страны, новое яркое вы
ражение дружбы и братского 
сотрудничества между
КПСС и ВСРП, между 
СССР и ВНР.

«Венгеро-советская друж
б а , — отмечает будапешт
ская газета «Эштя хирдап», 
— занимает ни с чем не 
сравнимое место в жизни 
венгерского народа. В его

Встреча 
товарищей 
Я. И. Брежнева 
и Я. Кадара

БУДАПЕШТ, 28 ноября. 
(ТАСС). Сегодня состоя
лась встреча Генерального 
секретаря ЦК КПСС товари
ща Л. И. Брежнева с Пер
вым секретарем ЦК ВСРП 
товарищем Я. : Кадаром. 
Имел место обмен мнениями 
по широкому кругу вопро
сов, который преходил в 
братской, сердечной атмос
фере.

в комиссиях
ВЕРХОВНОГО 

СОВЕТА СССР
28 ноября в Кремле в 

связи с предстоящей очеред
ной сессией Верховного Со
вета СССР состоялось сов
местное заседание Планово- 
бюджетных • комиссий я пред
ставителей отраслевых ко
миссий, Комиссий по деЛам 
молодежи и по охране при
роды Совета Союза и Совета 
Национальностей Верховного 
Совета СССР. Вел заседание, 
председатель Планово-бюд
жетной комиссии Повета Со
юза П. А. Розенко, ,

С докладом о проекте Го- 
сударствениого плана, разви
тия народного хозяйства 
СССР на 1973 год выступил 
заместитель Председателя 
Совета Министров СССР, 
председатель ‘ Госплана 
СССР Н. К. Байбаков:

Участники заседания за
слушали также доклад мини
стра финансов СССР В, Ф. 
Гарбу-зова о проекте Госу
дарственного бюджета СССР 
на. 1973 год и об исполнении 
Государственного ' бюджета 
СССР за 1971 год.

На заседании комиссий 
было заслушано сообщение 
председателя. Планово-бюд
жетной комиссии Совета На
циональностей К. М. Гера
симова о порядке работы 
планово-бюджетных' и отрас
левых комиссий по предва
рительному . рассмотрению 
народнохозяйственного' пла
на, Государственного бюдже
та и отчета об ' исполнении 
бюджета.

■ Для ; + предварительного
рассмотрения соответствую
щих разделов проекта плана 
и бюджета образованы сов
местные подготовительные 
комиссии, в которые вошли 
члены Планово-бюджетных и 
Отраслевых комиссий, Комис
сий' по делам молодежи и 
по охране природы Совета 
Союза и Совета Националь
ностей,

(ТАСС).

повседневной жизни она ес
тественна н необходима точ
но так же, как кислород для 
человеческого организма».

Впечатляющим проявлени
ем горячих чувств венгер
ского народа к братскому 
советскому народу, , была 
сердечность, с которой тру
дящиеся Будапешта встреча
ли товарища Л. И. Брежне
ва, членов советской делега
ции на аэродроме, улицах и 
площадях • города 27 /ноября. 
Вместе с жителями столицы 
миллионы венгров во всех 
уголках республики стали 
участниками и свидетелями 
событий, связанных с пребы
ванием партийно-правитель
ственной делегации СССР.

Венгерское телевидение 
вело прямые передачи с

аэродрома Ферихедь, транс
лировало церемонию вруче
ния товарищем Л: Й. Бреж
невым ордена Ленина това
рищу Я. Кадару. На всю 
страну прозвучали теплые 
слова, ,с которыми Генераль
ный секретарь ЦК КПСС 
обратился к товарищу Я. Ка
дару, а также Ответная речь 
тов. Я. Кадара, с выражени
ем горячей благодарности. и 
сердечных чувств к КПСС и 
Советскому Союзу. Приезд 
дорогих советских гостей 
стал праздником в жизни 
Венгрии.

Дружеский визит партий
но-правительственной деле
гации' СССР —- это прежде 
всего возможность для руко
водителей, двух стфая прове

сти плодотворный обмен 
мнениями о ходе строитель
ства социализма и комму
низма, сделать еще более 
глубокими и содержатель
ными связи и отношения, 
сложившиеся между брат
скими партиями и странами.

Свидетельство этому — 
начавшиеся вчера в Буда
пеште советско-венгерские 
переговоры, которые прохо
дят в атмосфере дружбы, 
сердечности и полного взаи
мопонимания. Значительное 
внимание на этих перегово
рах уделяется успешной 
борьбе советского народа за 
выполнение решений XXIV 
съезда КПСС, широкому 
размаху социалистического

В ГОСТЯХ У ЖИТЕЛЕЙ ДЬЕРА
БУДАПЕШТ, 29 ноября. 

(Спец. корр. ТАСС). Вчера 
член Политбюро ЦК КПСС, 
первый секретарь ЦК КП 
Украины В. В. Щербицкий, 
секретарь ЦК КПСС К. Ф. 
Катушев, заместитель Пред
седателя Совета • Министров 
СССР Н. А. Тихонов, пер
вый секретарь ЦК КП Эсто
нии И. Г. Кэбин, посол 
СССР в ВНР В. Я. Павлов 
посетили важный промыш
ленный и культурный центр 
Венгрии город Дьер.

Как дорогих гостей встре
тили жители города членов 
йа рти йно-и ра ви т е л ьсивея ной 
делегации СССР.

На украшенной венгерски
ми и советскими флагами 
площади перед крупнейшим

предприятием города — ва- 
гоно- и машиностроитель
ным заводом «Раба» членов 
советской делегации и при
бывшего вместе с ними 
Председателя Совета Мини
стров ВНР Е_,;Фока встрети
ли министр металлургиче
ской и машиностроительной 
промышленности . ВНР
Д. Хоргош, руководители 
города и области Дер-Шоп- 
рон. Работницы завода пре
поднесли советским, гостям 
букеты алых гвоздик.

В зале совещаний заводо
управления генеральный ди
ректор предприятия Э. Хор
ват рассказал об истории- за
вода, его сегодняшнем дне.

Уже в первые послевоен
ные годы у коллектива пред

приятия сложились тесные 
связи с Советским Союзом, 
который по-братски помог в 
восстановлении разрушен
ных цехов, обеспечил первые 
заказы. С тех пор эти свя
зи крепнут из года в год: 
Советский Союз стал основ
ным зарубежным потреби
телем продукции дьерских 
машиностроителей. Сейчас 
ведущий производственный 
профиль предприятия — вы
пуск дизельных моторов и 
задних мостов для автобу
сов и 'грузовых автомашин. 
На основе советско-венгер
ской кооперации крупные 
партии мостов направляются 
в Советский Союз. 90 про
центов всех производимых 
заводом моторов, как сооб-

соревнования в честь 50-ле
тия образования СССР, до
стижениям венгерского наро
да в реализации задач: вы
двинутых X съездом ВСРП, 

.выводам и решениям недав
него пленума ЦК ВСРП, ко
торые направлены на обес
печение дальнейшего прод
вижения страны по пути пол
ного построения социализ- 
ма.

Сегодня продолжались пе
реговоры Генерального се
кретаря ЦК КПСС Л. И. 
Брежнева с Первым секрета
рем ЦК ВСРП Я. Кадаром.

Состоялся также обмен 
мнениями между министром 
иностранных дел СССР 
А. А. Громыко и министром 
иностранных дел ВНР Я. Пе
тером. ■

щил Э. Хорват, . устанавли
ваются на автобусах. «Ика
рус», которые хорошо зна
комы советским людям.

Во время осмотра цехов 
советские гости дружески 
беседовали с ., работниками 
завода, интересовались их 
работой,, жизнью.

Во второй половине дня в 
Доме культуры завода «Р а
ба» состоялась встреча чл.е-. 
нов советской партийно-пра
вительственной делегации с 
передовиками производства 
и руководителями заводских 
бригад социалистического 
труда.

На встрече выступал с 
речью член Политбюро ЦК 
КПСС, первый секретарь ЦК 
КП Украины В. В. Щербиц
кий. От имени делегации, ее 
главы товарища Д. И. Бреж
нева он передал горячий 
привет коллективу завода.

ПРОДУКЦИЯ 
СВЕРХ ПЛАНА

Соревнуясь за достойную 
встречу 50-летия образова
ния СССР, работники ферм 
Асиновского района ведут 
настойчивую борьбу за до
срочное выполнение, плано
вого задания по производ
ству и продаже государству 
продуктов животноводства. 
23 ноября район выполнил 
народнохозяйственный план 
продажи мяса. Всеми катего
риями хозяйств государству 
продано мяса 2.745 тонн. 
Первыми начали сверхпла
новую продажу мяса совхозы 
имени Ленина, «Филимонов- 
екий» и «Коммунист». Сов
хоз «Новиковский.» выпол
нил план продажи яиц. Сов
хозы имени Ленина и «Фи- 
лимоновский» ведут сверх
плановую пролажу молока.

С. АЛЕКСЕЕВ.

ПЕРВЫМИ 
НА ФЕРМЕ

Первыми на Чернышев
ской молочнотоварной фер
ме совхоза «Чернышев
ский» выполнили свои годо
вые обязательства доярки' 
М. П. Луковская и Е. П. 
Плотникова. Они получили 
соответственно по 3.250 и 
3.069 килограммов молока 
от каждой коровы.

Н. СЕМЕНОВ.
БакЧарскнй район.

В. Ф. Наумова — клейщица цеха № 6 завода рези
новой обуви. Она опытная работница, лучшая по профес
сии. Валентина Федоровна — агитатор бригады, ежене
дельно проводит информации. „ ■

фото В. Казанцева.

В тор ой  комплекс 
п р о м с т р о е в щ е к

На днях государственная комиссия с оценкой «хорошо» 
приняла в эксплуатацию новый животноводческий ком
плекс в Лаврове Томского района.

Комплекс рассчитан на 
600 голов крупного рогато
го скота. Его построил кол
лектив СУ-3 треста «Томск- 
промстрой» для совхоза 
«Рыбаловский». Работами 
руководили инженеры Г. В. 
Мальцев и К. М. Кудрявцев. 
На пусковом этапе отличи
лись комплексная бригада 
А. Ф. Панькова и отделоч
ная бригада А. Ф. Жда
новой. Они в сжатые сроки 
закончили работы.

В этом году промстроев- 
цы сдали такой же комплекс 
в Кудрннке. В будущем го
ду появятся новые строй
площадки в деревнях совхоза 
«Рыбаловский», на которых 
будут трудиться коллективы 
территориального управле
ния строительства. В частно
сти, планируется возведение 
мощного комплекса на 4.000 
телят. В деревне Наумовке 
Томского района (совхоз 
«Сибиряк») будет заложен 
крупный животноводческий

комплекс, общая стоимость 
которого — 7,5 млн. рублей.

Строители г. Томска в 
1972 году расширили свою 
программу строительства на 
селе. Только трест «Томск- 
жилстрой» вдвое увеличил 
объем работ на сельских 
стройках. Жилстроевцы гото
вят к сдане животноводче
ский комплекс в Сёмилуж- 
ках на 600 голов и свиновод
ческую ферму в Мирном на 
4.000 голов. Силами «Томск- 
промстрря», «Томскжил- 
строя», их субподрядных ор
ганизаций в этом году произ
ведено на селе строительно
монтажных работ на сумму 
около 3 миллионов рублей.

В будущем году подразде
ления управления строи
тельства впервые начинают 
работать за пределами Том
ского района. Намечено воз
ведение молочнотоварной 
фермы в совхозе имени Ле
нина Асиновского района.

А. ПЕТРЕНКО.

СОЦИАЛИСТИЧЕСКИЕ О Б Я З А ТЕЛЬ С ТВ А
КОМСОМОЛЬСКО-МОЛОДЕЖНОЙ ФЕРМЫ СОВХОЗА 
«XV ЛЕТ ОКТЯБРЯ» ПЕРЕЯСЛАВ-ХМЕЛЬНИЦКОГО 
РАЙОНА КИЕВСКОЙ ОБЛАСТИ ПС УВЕЛИЧЕНИЮ 

ПРОИЗВОДСТВА И ЗАГОТОВОК МОЛОКА В 
ЗИМНИИ ПЕРИОД 1972—1973 гг.

Мы, члены комсомольско- 
молодежного коллектива, 
как и все труженики нашей 
страны, горячо одобряем по
становление ЦК КПСС. Со
вета Министров СССР и 
ВЦСПС «О развертывании 
Всесоюзного социалистиче
ского соревнования работни
ков животноводства за уве
личение производства и заго
товок продуктов животновод
ства в зимний период 1972 
— , 1973 г г .» , , которое на
правлено на дальнейший 
подъем одной из ведущих 
отраслей сельского хозяйст
ва — животноводства, на 
улучшение материального 
благосостояния советских 
людей.

Наш коллектив в составе 
32 человек, в том числе 22 
членов ВЛКСМ, участвуя в 
социалистическом соревно
вании под девизом «Пяти
летке — ударный труд, Ма- 
ст.ерство и поиск молодых», 
в прошлом году надоил но 
4.553 килограмма, молока от 
каждой коровы при обяза
тельстве 4.200 килограммов. 
За 10 месяцев текущего го
да надоено в среднем по 
4.230 килограммов при го
довом обязательстве 4.600 
килограммов, валовой надой 
молока достиг 26.200 цент
неров.

1 Включившись во Всесоюз
ное социалистическое сорев
нование за увеличение про
изводства и заготовок про
дуктов животноводства в 
зимний период, подсчитав 
свои возможности, мы, чле
ны комсомольско-молодеж
ного коллектива- совхоза 
.«XV лет Октября», приняли 
новые повышенные социали
стические. обязательства: за 
9 месяцев стойлового перио
да 1972—1973. гг. получить 
молока 23.325 центнеров, 
или на 2.483 центнера боль
ше, чем за соответствующее
время: прошлого года. За 
этот .период: средний кадой 
молока на корову увеличим 
на 147 килограммов и дове
дем его до 4.655 килограм
мов.

В среднем по ферме за 
1973 год, мы обязуемся на
доить от коровы по 4.800 
килограммов молока, а пе
редовые доярки комсомолки 
Мария Мардедо и Галина 
Батюра — по 6 тысяч И 5,5 
тысячи килограммов молока 
от каждой коровы. Себестои
мость продукции снизим на 
7 процентов. Будем вести 
неустанную борьбу за повы
шение качества молока. На 
каждые 100 коров получим 
по 100 телят, обеспечим пол
ную сохранность молодняка.

Среднесуточный надой мо
лока на корову сейчас со
ставляет 9,6 килограмма, в 
декабре, январе и феврале 
мы доведем его до 11,5 —- 
на 1,2 килограмма больше,- 
чем в зимние месяцы прош
лого года.

Рост производства живот
новодческой продукции по 
ферме обеспечим путем пра
вильной организации зимов
ки скота, старательного ухо
да и полноценного кормле
ния животных, рационально
го использования кормов. 
За счет дрожжевания кор
мов дополнительно получим 
в зимний период 110 центне
ров кормовых единиц, путем 
запаривания грубых кормов 
сэкономим 92 центнера кор
мовых единиц, что даст воз
можность дополнительно по
лучить 155 центнеров моло
ка.

Проведем качественно
подготовку животных к ра- 
стелу, организуем правиль- 
ный'раздой коров. Только за 
счет этого минимальная при- 
бавка молока на ферме за 
первый квартал 1,973 года по 
сравнению с соответствую
щим периодом прошлого го
да составит 154 центнера.

Все члены комсомольско- 
молодежного коллектива по
вышают свои зооветеринар
ные знания в кружке по изу
чению основных вопросов 
кормления, ухода и содержа
ния животных, совершенст
вуют свое профессиональное 
мастерство.

Мы, молодые животново
ды фермы коммунистическо. 
го труда, идя навстречу 
50-летшр образования Сою
за ССР,’ преисполнены ре
шимости отдать, все силы, 
знания, энергию, сделать все 
для того,’ чтобы успешно вы-' 
полнить принятые обязатель
ства. Мы призываем комсо

мольцев, молодежь, всех 
тружеников молочных ферм 
страны включиться во Все
союзное социалистическое 
соревнование и сделать все 
возможное по увеличению 
производства молока для 
снабжения трудящихся на
шей Родины.

СОЦИАЛИСТИЧЕСКИЕ О Б Я ЗА ТЕЛЬ СТВА
КОЛЛЕКТИВА ОТКОРМОЧНОЙ СВИНОВОДЧЕСКОЙ 

ФЕРМЫ № 7 ОРДЕНА ТРУДОВОГО КРАСНОГО 
ЗНАМЕНИ СОВХОЗА «КРАСНАЯ ЗВЕЗДА» 

КУРГАНСКОЙ ОБЛАСТИ

Социалистические обязательства обсуждены н 
приняты на собрании члеяов комсомольско-моло
дежного коллектива фермы.

СОЦИАЛИСТИЧЕСКИЕ О Б Я ЗА ТЕЛЬ СТВА
ЗВЕНА ПО ОТКОРМУ МОЛОДНЯКА КРУПНОГО 

РОГАТОГО СКОТА ОТДЕЛЕНИЯ № 2 ОРДЕНА 
ЛЕНИНА СОВХОЗА ИМЕНИ МАГНИТОСТРОЯ 

ОРЕНБУРГСКОЙ ОБЛАСТИ
Мы, механизаторы-скотни

ки звена по откорму молод
няка крупного рогатого ско
та отделения №'2, где управ
ляющим работает Герой Со
циалистического Труда Ана
стасия Тимофеевна" Петру- 
кович, с большим вниманием 
ознакомились с опубликован
ным в печати постановлени
ем ЦК КПСС, Совета Мини
стров СССР и ВЦСПС «о  
развертывании Всесоюзного 
социалистического соревно
вания работников животно
водства за увеличение про
изводства и заготовок про
дуктов животноводства в 
зимний период 1972 — 
1973 гг.».

Нет необходимости гово
рить, какой важный и ответ
ственный период наступил 
на фермах. Наше, решение 
единодушное: включиться в 
соревнование,. активно бо
роться за увеличение произ
водства мяса.

Взятые социалистические 
обязательства, на 1972 год в 
честь 50-летия образования 
СССР будут ' успешно вы
полнены. За 10 месяцев ны
нешнего года получено .1.325 
центнеров привеса, до конца 
года получим 1.680, Средне
суточный привес за этот пе
риод составил 884 грамма. 
Государству сдано 648 голов 
крупного рогатого скота об
щим весом 2.910 центнеров, 
из них 562 головы высшей 
упитацности. Народнохо
зяйственный план по сдаче

мяса выполнен на 116 про
центов, Себестоимость одно
го центнера привеса состави
ла 58,4 рубля, а себестои
мость одной головы при сда
че — 594 рубля, выручка от 
реализации — 970 рублей.

Совхоз от продажи госу
дарству одной головы круп
ного рогатого скота получил 
376 рублей чистой прибыли.

Мы обеспечены необходи
мым количеством грубых и 
сочных кормов, которые 
скармливаем только в при
готовленном виде. Измельче
ние, дрожжевание и запари
вание кормов позволяет нам 
расходовать на единицу при
веса 8,5 кормовых единиц.

Включившись во Всесоюз
ное соревнование работников 
ферм за увеличение произ
водства и . заготовок продук
тов животноводства, мы обя
зуемся в зимний период по
лучить среднесуточный при
вес, от одной головы на, от
корме не менее 900 граммов 
и сдать в первом квартале 
1973 г. 1.350 центнеров мя
са, а всего в нервом полуго
дии будущего года — 2.520, 
что на 520 центнеров боль
ше народнохозяйственного 
плана и на 800 центнеров 
выше уровня первого полуго
дия 1972 года при одновре
менном росте численности 
поголовья скота.

Сейчас на откорме нахо
дится 300 голов крупного 

. рогатого скота, в январе- 
феврале будет поставлено 
еще 310 голов.

Труженики нашей фермы 
с глубоким удовлетворением 
восприняли постановление 
ЦК КПСС. Совета Минист
ров СССР и ВЦСПС «О раз
вёртывании Всесоюзного со
циалистического соревнова
ния работников животновод
ства за увеличение производ
ства и заготовок . продуктов 
животноводства, в зимний 
период 1972  — 1973 гг.».

Перед нами поставлена 
ясная задача: успешно про
вести зимовку скота и до
биться дальнейшего увели
чения производства мяса и 
других животноводческих 
продуктов.

Готовя достойную встречу 
50-летию образования
СССР, коллектив фермы ус
пешно выполняет взятые на 
1972 год социалистические 
обязательства. За 10 меся
цев нынешнего года получе
но 27,1 тысячи центнеров 
привеса, к концу года будет 
произведено 36 тысяч. Это 
на 5 тысяч центнеров боль
ше, чем предусматривалось 
нашими обязательствами. 
Государству будет продано 
37.6 тысячи центнеров сви
нины. Затраты труда на 
центнер привеса составили 
0,57 человеко-дня при плано
вых 0,85, кормов — 496
килограммов против 692 по 
плану.

Включившись во Всесоюз
ное социалистическое сорев
нование, животноводы на
шей фермы наметили на бу
дущий год новые, более вы
сокие рубежи. В третьем го-

Социалистические 
единодушно приняты 
тива фермы.

ду девятой пятилетки произ
ведем 38 тысяч центнеров 
мяса, в том числе в первом 
полугодии; 19 тысяч.
Добьемся среднесуточного 
привеса. 510 граммов на го
лову. Продадим государству 
40 тысяч центнеров, из них 
16 тысяч — в первом полу
годии. В сравнении с прош
лым годом будет продано на 
2,4 тысячи центнеров мяса 
больше. Снизим на центнер 
привеса затраты труда на 
5 процентов, прямые затра
ты — на 5, расход кормов— 
на 3 процента. Уровень рен
табельности производства 
свинины составит 57 процен
тов.

На ферме имеются все ус
ловия, для дальнейшего уве
личения производства свини
ны.

Построены добротные по
мещения с комплексной ме
ханизацией, комплектование 
откормочного поголовья на 
ферме производится за счет 
собственного воспроизвод
ства, корма даются по, сба
лансированному рациону и 
только в приготовленном ви
де, широко применяется 
трехпородное промышленное 
скрещивание. Регулярно про
водятся учеба, подведение 
итогов работы, чествование 
передовиков.

Животноводы фермы 7 
ордена Трудового Красного 
Знамени совхоза «Красная 
Звезда» приложат все уси
лия, чтобы выполнить свой 
патриотический долг перед 
Родиной, дать больше про
дукции высокого качества,

обязательства обсуждены и 
на общем собрании коллек-

Социалнетические обязательства приняты коллек
тивом звена. — ----- ~ ---

О СОЗЫВЕ с е д ь м о й  с е с с и и  о б л а с т н о го
СОВЕТА ДЕПУТАТОВ ТРУДЯЩИХСЯ

Седьмая сессия областного Совета депутатов трудя
щихся созывается в г. Томске 28 декабря 1972 г.

На рассмотрение сессии вносится вопрос «О работе 
совхозов и местных Советов Кожевниковского н Чаин- 
ского районов по организованному проведению зимовки 
скота н выполнению народнохозяйственных планов по 
производству и заготовкам продуктов животноводства 
в 1973 году».

С правого берега
На правом берегу Томи, 

у понтонного моста, закон
чена сборка мостового мон
тажного крана К-451. Это —  
близнец того крана, с по
мощью которого с проти
воположного берега реки 
уже проложено верхнее 
строение нового комму
нального моста до пятой 
опоры.

Только что смонтирован
ному крану, изготовленно
му в Ярославле, предстоит 
проложить около 350 мет
ров моста —  от первой до 
пятой опоры.

В. НИКОЛАЕВ.

Тринадцатый
На манометровом заводе 

начато освоение первой 
промышленной партии но
вых приборов М П-С (ма
нометры показывающие су
довые в профильном кор
пусе).

Выпуск приборов в про
фильном корпусе для из
мерения давления осваи
вается в стране впервые. 
О т прежних мя отличает не 
только внешний вид. Они 
имеют новую конструкцию 
передаточного механизма, 
что позволяет повысить их 
эксплуатационные характе
ристики. Приборы более 
устойчивы к вибрации.

Освоение ведет экспери
ментальный участок отдела 
главного конструктора. Это 
тринадцатый по счету но. 
вый прибор, освоенный на 
заводе в нынешнем году.

В. ПАВЛОВА.

Школа передовою 
опыта

В Среднем Васюгане на
чала работу трехдневная 
школа передового опыта 
буровиков Томского терри
ториального геологическо
го управления.

С методами работы сво
их бригад слушателей шко
лы познакомят лучшие бу
ровые мастера управления 
М. М. Нурлыгаянов и Е. Ф. 
Федюшккн. С  докладами 
выступят также главные ин
женеры Западной н Ваею- 
ганской нефтеразведочных 
экспедиций В. И. Юдин и 
А. Г. Казаков, начальники 
и инженеры партий.

Главный инженер управ
ления А. В. Летицкмй рас
скажет о новшествах в бу
рении и о мерах, прини
маемых управлением по 
повышению качества буро
вых работ и улучшению 
технике - экономических 
показателей.

Г. АРКАДЬЕВА.

Капелла едет 
в Каунас
На межреспубликанский 

конкуре студенческих ака
демических хоров «Ю вен
тус-72» выехала народная 
хоровая капелла Томского 
университета. Конкурс бу
дет проходить в Каунасе И 
посвящается он 50-летию 
образования СССР. Участие 
в нем примут также сту
денческие коллективы 
Минска, Киева, Ленинграда, 
Москвы, Петрозаводска и 
шесть хоров из Прибалти
ки. Томская капелла после 
конкурса даст несколько 
концертов для студентов 
Вильнюса.

Г. АЛЕКСАНДРОВ.

/
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ПАРТИЙНАЯ
ЖИЗНЬ ОБЛЕГЧЕННЫЙ п о д х о д

О том, что сейчас живот
новодство стало главным 
предметом забот, — извест
но каждому коммунисту, не 
говоря уже о секретаре пар
тийной организации. Без 
сомнения, спорить с этим не 
станет ни один партийный 
активист и тем более сек
ретарь парткома совхоза 
«Петровский» В. Г. Ракитин. 
Но одно дело понимать, а 
другое — действительно соз
давать на фермах напряже
ние, направить главные уси
лия коммунистов, всех жи
вотноводов на получение вы
соких надоев и привесов ■ 
скота.

Необходимое напряжение 
в работе животноводов в 
совхозе не создано. Хозяй
ство допустило отставание в 
животноводстве, особенно 
молочном. Здесь не выдер
живается график продажи 
молока. В первой декаде но
ября совхоз должен был про
дать 22 тонны, а продал 
17,9, во второй декаде вме
сто 30 тонн маслозавод при
нял у  него всего Лишь 15,8.

Вполне логично было ожи

дать, что члены парткома 
совхоза «Петровский» ожи
вят работу среди животно
водов, направят на фермы 
агитаторов, политинформато
ров, развернут действенное 
соревнование доярок, укре
пят партийные группы на 
фермах и создадут, новые. 
Ничего подобного не произо
шло.

Невнимание к работе с 
людьми порождает безответ
ственность и бесхозяйствен
ность на фермах. На Ели
зарьевской ферме солому за
паривал Василий Сопкин. 
Работал он спустя рукава, 
корм приготавливал некаче
ственный, доярки его отно
шением к фелу были недо
вольны. Заменил его Влади
мир Кривошеин. Два дня он 
приготавливал отличную со
лому, но ушел в отпуск, и 
снова готовить корм стало 
некому.

Районная газета «Ленин
ский путь» организовала со
ревнование двух ферм сов
хоза «Петровский» — Ели- 
зарьевской и Егоровской. А 
партком словно не замеча

ет этого соревнования. До
ярки узнают о результатах 
трудового соперничества 
только из газеты, партком 
не организовал встречу со
ревнующихся коллективов.

Когда-то на фермах каж
дая доярка соревновалась с 
кем-нибудь из своих подруг, 
были отпечатаны специаль
ные бланки, в которых от
мечались результаты рабо
ты. Сейчас все потеряно. В 
красном уголке Егоровской 
фермы висят показатели ра
боты доярок за сентябрь.

Свиноферма находится, 
как говорят, под боком у 
парткома — не нужно тра
тить много времени, искать 
машину, чтобы побывать 
здесь.

Помещение фермы старое, 
с минимальной механизаци
ей. Работать тяжело, но мно
гие женщины, как, например, 
М. Д. Минькова, трудятся 
здесь больше десятка лет. 
Они болеют душой за дело, 
любят свою работу, стара- 
 ̂ются 'даже при небогатом ра- 
' ционе для скота получать 
неплохие привесы. Еще в

прошлом году свинарки со
ревновались друг с другом. 
Сейчас нет никакого сорев
нования, даже итоги работы 
за октябрь еще неизвестны.

Поинтересовались у  В. Г. 
Ракитина, почему заглохло 
соревнование свинарок.

— Они так соперничали, 
что стали поросят таскать 
ДРУГ У друга, — объяснил 
Владимир Григорьевич.

Оказывается, узнав по 
слухам: о таком факте,
партком принял решение 
прекратить соревнование. 
После этого прекрати
лась и воспитательная ра
бота на ферме. Конечно 
же,, такой облегченный, а 
проще сказать, необдуман
ный подход к -работе с 
людьми не на пользу делу.

Формально за каждой 
фермой закреплены агита
торы и политинформаторы. 
Но они здесь редкие гости. 
Недавно работник областной 
прокуратуры провела на 
Елизарьевской ферме бесе
ду. Это стало событием в 
жизни доярок.

На Егоровской ферме аги

таторами утверждены заве
дующая библиотекой Г. М. 
Сайнакова и заведующая 
клубом Г. А. Музыкина. Эти 
товарищи так давно не были 
на ферме, что наглядная аги
тация в красном уголке ко
торую они призваны обнов
лять, безнадежно устарела

Кстати, о красных угол
ках. По их виду можно су
дить,^ как дирекция, партком 
и рабочий комитет совхоза 
заботятся о животноводах. 
На фермах совхоза «Петров
ский» красные уголки- не 
стали местом политического 
влияний на доярок. Здесь, 
кажётся,. сделано все, чтобы 
оттолкнуть людей от посе
щения сих мест. Всюду сле
ды запустения и небрежно
сти. Лозунги висят вкривь и 
вкось. Чтобы познакомиться 
с обязательствами доярок 
Елизарьевской фермы, мы 
вынуждены были снять план
шет со стены и вынести его 
в коридор, потому что в 
квасном уголке перегорели 
лампочки, а новые электрик 
вот уже в течение месяца 
никак не соберется ввин
тить.

В совхозе трудное положе
ние с кормами. Сена и сило
са заготовлено недостаточно. 
Даже солому—и ту прихо
дится расходовать экономно. 
Необходимы жесткий режим

экономии, бережливости, 
наиболее рациональное при
готовление кормов. Но во
круг создания кормоцехов
все еще идут одни разгово
ры.

Доярками на совхозных 
фермах работают в основном 
добросовестные, дисциплини
рованные люди. Имена У. Г. 
Новоселовой. В. И. Ереми
ной, В. Ф. Ереминой, А. Г. 
Махневой известны всему 
району. Но не все доярки до
биваются одинаково высоких 
результатов. Рядом с пере
довиками трудятся отстаю
щие. На фермах есть не
давние 'выпускники школ, 
которым не хватает опыта. 
Передовым приемам труда, 
зоотехнии их никто не учит.

Егоровская ферма по 
среднесуточным надоям за
нимает предпоследнее место 
в районе. Ненамного пере
гнала ее и Елизарьевская.

Требуется срочное вмеша
тельство партийного комите
та совхоза. Он должен ока
зать действенную помощь 
животноводам. Методы, 
стиль руководства животно
водством со стороны партко
ма не отвечают требованиям 
сегодняшнего дня.

В. ЯКУШЕВ, 
наш спец. корр.

Кривошеинсний район.

ПЛЕНУМЫ 
РАЙКОМОВ 
К П С С

Состоялся пленум Бакчар- 
екого райкома КПСС, кото
рый обсудил вопрос: «Зада,
чи районной партийной орга
низации по организованному 
проведению зимовки скота и 
подготовке к новому сельско
хозяйственному году». С 
докладом выступил первый 
секретарь райкома партии 
А. П. Габрусенко.

В прениях приняли уча
стие председатель Парбиг- 
ского сельсовета Т. П. Чер
нышов, директор совхоза 
имени Калинина В. Т. Гузе
ев, секретарь парткома сов. 
хоза «Заветы Ильича» В. II, 
Гусев, рабочий совхоза «Та
ежный» П. А. Елькин, на
чальник районного объедине. 
ния совхозов В. Н. Егоров, 
секретарь парторганизации 
совхоза «Прогресс» В, М. 
Копытов, директор совхоза 
«Чернышевский» П. А. Гла- 
вырии, управляющий район
ным объединением «Сель, 
хозтехника» Н. И. Немило- 
стев.

Пленум по обсужденному 
вопросу принял постановле
ние и утвердил меропрйятия, 
направленные на организо
ванное проведение зимовки 
скота, скорейший ремонт 
техники, образцовую подго
товку к новому сельскохо
зяйственному году.

Доклад «О задачах пар
тийных организаций по ор
ганизованному проведению 
зимовки скота и подготовке 
к новому сельскохозяйствен
ному году» на пленуме Кри- 
вошеинского райкома КПСС 
сделал первый секретарь 
райкома В. И. Никитин.

С трибуны пленума вы
ступили секретарь парткома 
совхоза «Володинский» 
М. М. Огребо, директор сов
хоза «Кривошеинский» И. Т. 
Журавлев, председатель рай
исполкома В. А. Грязев, на. 
чальник областного управле
ния внутренних дел Томско
го облисполкома В. М. Па- 
хаев и другие товарищи.

Пленум принял постанов
ление и утвердил мероприя
тия, в которых предусмат
ривается широко развернуть 
социалистическое соревнова
ние среди. животноводов, 
принять все меры к скорей
шему ремонту техники, вы
возке на поля органических 
и минеральных удобрений, 
Определены другие меры по 
организованному проведению 
зимовки скота и подготовке 
к новому сельскохозяйствен
ному году. *

* * *
На пленуме Чаинского 

райкома КПСС обсуждался 
такой же вопрос. С докладом 
выступил первый секретарь 
райкома партии И. Ф. Гри
горьев.

В обсуждении доклада 
приняли участие директор 
совхоза «Усть-Бакчарский» 
А. Н. Курдюмов, директор 
леспромхоза областного уп
равления топливной про
мышленности А. Ф. Аверин, 
директор совхоза «Чаин- 
ский» А. И. Дарчук и дру
гие.

Пленум принял постанов
ление, направленное на, вы
полнение трудящимися рай
она социалистических обяза
тельств 1972 года, успеш
ную подготовку к новому
сельскохозяйственному го
ду. Особое внимание в реше
нии пленума отводится ме
рам по успешному проведе
нию зимовки скота, органи
зации соревнования среди 
работников животноводства.

★  * *

Состоялись также плену
мы Асиновского, Тегульдет- 
ского, Томского и Шегар- 
Ского райкомов КПСС, соб
рания партийно-хозяйствен
ного актива Верхнекетского 
и Первомайского районов, 
обсудившие вопрос об орга
низованном проведении зи
мовки скота и подготовке к 
новому сельскохозяйствен
ному году.

В Н И М А Н И Е :  П Е Р Е Д О В О Й  О П Ы Т

СКОРОСТНОЕ БУРЕНИЕ СКВАЖИН
Директивами по пятилет

нему плану развития'народ
ного хозяйства СССР пре. 
усматривается значитель
ное повышение эффективно
сти геологоразведочных ра
бот. Наиболее трудбемким и 
дорогостоящим этапом неф
теразведочных работ являет
ся бурение поисковых и раз
ведочных скважин. Важный 
резерв снижения затрат — 
повышение скоростей буре
ния и достижение макси
мальной проходки на брига
ду в год.

Показатели бригад, рабо
тающих в одинаковых гео
логических и природно-кли
матических условиях, по 
проходке и скорости зача
стую значительно отличают
ся. Вот почему ЦК КПСС 
принял специальное поста
новление «О широком рас
пространении опыта передо
вых буровых бригад в нефтя
ной промышленности и на 
геологоразведочных рабо
тах».

В Томском геологическом 
управлении есть признанные 
маяки — мастера скоростно
го бурения. Это, прежде все
го, бригады мастеров 
М. Нурлыгаянова, В. Козло
ва, Е. Федюшкина, Н. Вере
щаки. Наиболее показатель
ным является опыт работы 
коллектива, руководимого 
мастером Е. Федюшкиным, 
который из года в год успеш
но справляется с плановыми 
заданиями, добивается наи
более высоких технико-эко
номических показателей. 
При росте средних гл'убин 
скважин бригада нынче за 
10 месяцев пробурила на
много больше по сравнению 
с тем же периодом прошлого 
года. Скорость бурения воз
росла с 1.141 метра на ста
нок в .месяц до 1.581 метра. 
Производительное время у 
бригады в 1972 году состав
ляло 88,7 процента при сред
нем показателе по управле
нию 70,4 и Министерству 
геологии РСФСР — 62 про
цента.

Высокие технико-экономи
ческие показатели работы 
бригады — не случайность. 
Этц, результат постоянного 
повышения мастерства, улуч

шения организации работ, 
совершенствования техноло
гии бурения и внедрения но
вой техники. Опыт и мастер
ство пришли с годами. 
Бригада создана в 1965 го
ду. С этого времени основ
ной состав коллектива оста
ется постоянным. Стабиль
ность коллектива — необхо
димое условие повышения 
квалификации, успешной 
технической учебы.

На каждой скважине брига
да применяет механизмы 
для облегчения и ускорения 
трудоемких процессов — та
кие, как автоматический бу
ровой ключ, пневмоклинья и 
другие, в числе, первых в уп
равлении она освоила новую 
буровую установку с авто
матом спуска-подъема
(АСП).

Много внимания уделяет
ся совершенствованию тех
нологии проводки скважин. 
Федюшкин был среди ини
циаторов широкого примене
ния облегченных глинистых 
растворов. Если раньше 
«нормальным» считался 
удельный вес глинистого ра
створа 1,24—1,27 г/см3, то 
сейчас он снижается до 
1,06 — 1,16 г/см3.

Применение облегченных 
растворов улучшило условия 
работы турбобуров, долот. 
Скорость механического бу
рения за счет этого возросла, 
на 20—25 процентов. Для 
приготовления малоглинисто
го раствора не требуется 
больших затрат. Необходи
мые параметры его поддер
живаются за счет разбавле
ния отработанного в скважи
не раствора водой, а также 
вводом химреагентов и неф
ти. Добавление нефти в ви
де эмульсии предотвращает 
осложнения в скважине, ко
торые обычно приводят к за
тяжкам и прихватам буриль
ного инструмента, несколько 
повышает скорости проход
ки. Очень важно хорошо очи
щать промывочную жидкость 
от песка и выбуренной поро
ды. Для этого на всех сква
жинах в циркуляционную 
систем^ включаются гидро
циклонная установка и виб
росито.

Бригада Е. Федюшкина

ежегодно увеличивает объе
мы наиболее прогрессивного 
турбинного способа бурения. 
Так, в 1971 г. на турбинный 
способ приходилось 84 про
цента метража, в текущем 
году — уже 86 при среднем 
показателе по управлению 
78 процентов. При этом 
нужно отметить, что 40 про
центов всего объема турбин
ного бурения выполняется 
наиболее эффективными вы
сокомоментальными шпин
дельными турбобурами диа
метром 172 миллиметра.

Большой выигрыш дает 
бурение при отборе керна 
двухсекционными турбодоло
тами. Несмотря на то, что 
соединение секций произво
дится в ремонтных мастер
ских экспедиции (заводами 
такие турбодолота пока не 
выпускаются), применение 
усовершенствованных турбо- 
долот дает хороший эффект. 
Механическая скорость про
ходки на колонковое долото 
доведена бригадой до 2,5 
метра в час против 1,6 в 
среднем по управлению. Вы
нос керна составляет 69 про
центов против 58 по управ
лению.

Проходка скважины до 
2.600 метров в основном ве
дется гидромониторными до
лотами. Каждая скважина 
бурится в соответствии с ре
жимно-технологической кар
той, в которой на основании 
анализа лучших результатов 
даются рекомендации по ра
циональному использованию 
долот, режиму бурения, ре
цептуре обработки промы
вочной жидкости и другим 
параметрам.

Бригада мастера Е. Фе
дюшкина в 1971 году одной 
из первых в управлении пе
решла на работу гидромони
торными долотами с модер
низированным гидромони
торным узлом. Выпускаемые 
в насуоящее время завода- 
ми-поставщиками гидромони
торные долота не дают пол
ного эффекта из-за сравни
тельно большого расстояния 
насадок от забоя, неудач
ного направления струи. В 
механических мастерских 
Западной экспедиции орга
низовано изготовление усо

вершенствованных гидромо
ниторных узлов к серий
ным долотам, что позволило 
перейти к массовому внедре. 
нию этой новинки во всех 
буровых бригадах управле
ния. Применение их привело 
к увеличению проходки на 
долото почти наполовину и 
росту механической скорости 
в два раза по сравнению с 
серийными долотами.

Одним из основных ре
зервов улучшения технико
экономических показателей 
является бурение скважин 
на форсированно-силовых 
режимах. Для этого буровая 
установка монтируется с 
двумя буровыми насосами, 
дополнительно устанавлива
ются подпорные шламовые 
насосы. Применение двух на
сосов обеспечивает подачу 
до 40 литров промывочной 
жидкости в секунду и почти 
удваивает гидравлическую 
мощность. Кроме того, для 
бурения скважин на форсн- 
рованно-силовом режиме 
предусматривается ряд дру
гих мер: применение повы
шенного диаметра манифоль- 
да, бурилёного инструмента 
одинакового сечения, шпин
дельных 3-секционных тур
бобуров, двухсекционных 
турбодолот, качественной 
очистки промывочных жид
костей, облегченных раство
ров, подбор наиболее эффек
тивной для конкретного раз
реза скважины гаммы долот.

В 1972 году бригада 
Е. Федюшкина на форсиро
ванном режиме пробурила 
две скоростные скважины с 
глубинами 2.700 и 2.649 
метров. Коммерческие ско
рости на них в 2 ,5—3,5 раза 
выше средней по управле
нию. Лучшие результаты по
лучены бригадой при буре
нии скважины № 265 на 
Первомайской площади. 
Здесь достигнута коммерче
ская скорость 3.764 метра 
на станок в месяц. Это ре
кордная по управлению ско
рость в 1972 году. Произво
дительное время по сква- 

‘жине составило 93,4 процен
та.

Наибольшего объема про
ходки нынче добилась брига
да инициатора областного

соревнования за высокие 
скорости бурения мастера 
М. Нурлыгаянова из Васю- 
ганской экспедиции.

В основном все новое в 
технике, технологии и орга
низации , производства, что 
есть в бригаде Е. Федюшки
на, взято на вооружение и 
этим коллективом. Для 
бригады М. Нурлыгаянова 
характерно стремление к по
иску и внедрению нового. 
Испытание новых в управ
лении химреагентов для об
работки промывочных жид
костей, новых видов долот, 
нового оборудования обычно 
проводится у  него в брига
де. Нынче, например, про
шла промышленное испыта
ние установка по приготов
лению и очистке глинистых 
и цементных растворов, 
сконструированная Западно- 
Сибирским филиалом Инсти
тута ВНИИнефтемаш.

В нефтеразведочных пред
приятиях управления обычно 
применялась технология бу
рения под 219-миллимет
ровый кондуктор роторным 
способом. Бригада М. Нур
лыгаянова по заданию управ
ления испытала и внедрила 
новую технологию, которая 
позволила в полтора раза 
увеличить скорость.

Чтобы улучшить вынос 
керна, впервые в управлении 
бригада применила алмазные 
головки к турбодолотам. 
При некотором повышении. 
показателей механического 
бурения вынос керна соста
вил 75 процентов против 50 
при прежнем способе. Это 
наглядно подтверждает эф
фективность нового метода 
отбора керна.

Еще более интересные ре
зультаты получены бригадой 
при испытании новых типов 
колонковых головок к турбо
долотам КТД4. Проходка на 
это долото при бурении в ин
тервале 2.200 — 2.800 мет
ров возросла в два раза, ме
ханическая скорость г— на 
70 процентов, вынос керна 
составил 70 — 90 ' процентов.

Имеющиеся резервы для 
повышения скоростей буре
ния, о которых свидеТельст- 
вует опыт передовых коллек
тивов, делают реальным до
стижение к 1975 году про
ходки 22—23 тысяч метров 
на бригаду в год. И к этому 
рубежу должны стремиться 
во всех нефтеразведочных 
организациях.

А. ЛЕТИЦКИИ,
главный инженер терри
ториального геологиче

ского управления.

Правофланговые 
юбилейной вахты

1 — Одна из самых активных комсомолок, — говорит о
контролере ОТК Любе Писаровой комсорг цеха прутковых 
автоматов подшипникового завода Гарник Кизокян.

Да, молодая работница заслуживает такой похвалы. 
Член цехового бюро ВЛКСМ, ответственная за учебу ком
сомольцев цеха, Люба везде успевает —  и поговорить с 
тем, кто почему-то бросил учебу, н с тем, кто только еще 
собирается пойти в школу. В заводском общежитии у 
Любы много друзей.

Писарова — одна из лучших производственниц. У 
нее сложная, ответственная работа. Надо тщательно про
верить поступающие партии колец будущих подшипни- 
ков, изготовляемых в цехе, чтобы подшипники, сделан
ные в Томске, служили долго, работали надежно. В год 
50-летия образования СССР у Любы Писаровой в жизни 
произошло значительное событие: она принята кандидатом 
в члены КПСС.

НА СНИМКЕ: контролер ОТК Л. Писарова.
Фото В. Щукина.

После окончания Колпашевского ГПТУ-9 Светлана Шу
милова стала работать швеей цеха массового пошива' 
в Колпашевском комбинате бытового обслуживания. Сей
час Светлана одна из лучших производственниц. В дни 
юбилейной вахты Светлана значительно перевыполняет 
нормы выработки.

Фото В. Похлебина.
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Наука питательных кормов
В Институте биохимии 

Академии наук СССР ведут
ся широкие, исследования, 
направленные на поиски эф
фективных средств повыше
ния питательности кормов. 
Возглавляет этот цикл ис
следований член-корреспон

дент АН СССР В. Н. Букин.
Корреспондент ТАСС об

ратился к В. Н. Букину с 
просьбой рассказать о рабо
тах биохимиков, об их вкла
де в осуществление поста
новления ЦК КПСС и Сове
та Министров СССР: «О ме

рах ' по улучшению работы 
комбикормовой промышлен
ности».

— Самой дорогой частью 
кормов является белок, 
— сказал ученый, — и 
вместе с тем его недостаток 
часто лимитирует' продук

тивность животных. Поэто
му, по нашему мнению, сле
дует шире применять в 
кормлении жвачных живот
ных мочевину, которой хими
ческая промышленность вы
рабатывает вполне достаточ
но.

Наиболее дефицитной ами
нокислотой в зерновых кор
мах (кроме бобовых) являет

ся лизин.. Микробиологиче
ский способ его получения 
путем сбраживания мелассы 
был разработан Институтом 
биохимии АН СССР совме
стно с Институтом микробио
логии Латвийской академии 
наук. Этот способ внедрен в 
промышленность. •

Наконец, надо подчерк
нуть большое значение ви

таминов для повышения про
дуктивности животноводства. 
Особенно важна роль вита
минов А, Д н В12. Первые 
два вырабатываются меди
цинской промышленностью и 
давно уже применяются. 
Лишь четыре года назад 
стал применяться витамин 
В13. Его совсем нет в расти
тельных кормах.

Между тем добавление все
го 0,5 килограмма концен
трата витамина Bi2 на тонну 
корма для свиней и птицы, 
по заключению институтов 
животноводства, позволит 
поднять привесы в среднем 
на семь-восемь процентов 
н одновременно сэкономить 
от шести до тринадцати про- 
центов корма, ___ .

НОВАЯ
КНИГА

. Давней и доброй традици
ей кафедр общественных 
наук томских вузов являет
ся большая пропагандист
ская работа. Философы, эко
номисты, историки выступа
ют с лекциями перед много
численными аудиториями 
трудящихся, ведут занятия 
в сети политического просве
щения, в том числе в вечер
нем университете марксизма- 
ленинизма, в школах пар
тийно-хозяйственного акти
ва, в семинарах.

В то же время известно, 
что существовал некоторый 
разрыв между научно-теоре
тической деятельностью ка
федр общественных наук, 
выпускающих свою печат
ную продукцию в основном 
в расчете на узкий круг чи
тателей—специалистов в об
ласти истории КПСС, фило
софии, политэкономии, и про-

П Р О П А ГА Н Д И С Т А М
пагандистекой деятельно
стью этих кафедр, в которой 
главным является популяр
ное изложение марксистско- 
ленинской теории.

Стремясь преодолеть этот 
разрыв, .Дом политического 
просвещения обкома КПСС 
стал выпускать специальную 
литературу для пропаганди
стов, привлекая авторами 
ученых Томска. До послед
него времени это были срав
нительно небольшие брошю
ры. А сегодня пе’ред нами . 
довольно солидный сборник 
статей, вышедший под ре
дакцией Б. И. Лещинера.

Книга называется «XXIV 
съезд о диалектике разви
тия социалистического обще
ства». Авторы ее раскрыва
ют теоретическое богатство, 
содержащееся в документах 
и решениях XXIV съезда 
КПСС. В то же время они

учитывают, что адресована 
книга не узким специали
стам, а пропагандистам, до
вольно часто, не имеющим 
специального образования. 
Поэтому материал в книге 
изложен популярным язы
ком, что делает ее доступ
ной достаточно широкому 
кругу читателей.

Другой характерной чер-' 
той этой интересной коллек
тивной работы является ее 
общая . методологическая 
направленность, определяе
мая известной идеей В. И. 
Ленина о том, что «диалек
тика есть правильное отра
жение вечного развития ми
ра» (В. И. Ленин, Поли, 
собр. Соч., т. 29, стр, 99).

Обе эти особенности де
лают книгу цельной, хотя 
тематика ее статей весьма 
разнообразна: сборник осве
щает диалектику различных

сторон современной действи
тельности в свете идей XXIV 
съезда КПСС — научно-тех
нической революции в усло
виях социализма, науки, ин
формации и управления, 
формирования нового чело
века.

Сборник открывается
статьей профессора В. Н. Са- 
гатовского, посвященной 
проблемам диалектики по
знания в свете решений 
XXIV съезда КПСС. В. Н. 
Сагатовский с присущей ему 
глубиной и систематично
стью раскрывает два суще
ственных компонента диа
лектики познания; принцип 
конкретности истины, о ко
тором В. И. Ленин говорил 
как об основном положении 
диалектики, и диалектику 
идеального и реального, объ-

в познании и деятельности. 
Из этих принципов, как убе
дительно доказывает автор, 
вытекает требование рас
сматривать всякое явление 
и как сущность, и как слож
ную динамическую систему. 
Статья хорошо проиллюст
рирована многочисленными 
примерами применения диа
лектики познания в мате
риалах XXIV съезда КПСС.

Статья кандидата фило
софских наук А. К. Чернен
ко посвящена принципам 
познания исторических про
цессов. Ее автор на совре
менном историческом мате
риале прослеживает слож
ную диалектику причинно
сти, общего, конкретного 
н особенного в социальных 
процессах.

Проблема диалектики раз
вития науки, органического 
соединения достижений на
учно-технической революции 
с преимуществами социали
стической системы хозяйст
ва, открывающей простор 
для развития науки и техни
ки и управления народным 
хозяйством на основе совре

менного научного знания, 
освещена в статьях Ю. С. 
Нехорошева, В. А. Дмитри
енко, А. Н. Кннгина. Эти 
статьи объединены не столь
ко композиционно-тематиче
ски, сколько логикой связи 
самих явлений научно-техни
ческой революции, науки и - 
управления, диалектику ко
торых раскрывают авторы.

Своеобразное единство 
представляют собой и статьи 
И. Ф. • Лившица и Н. Ф. 
Третьякова, посвященные 
формированию нового чело
века и социальной активно
сти личности. Авторы как 
бы дополняют друг ДРУга. 
Если И. Ф. Лившиц раскры
вает «статику» процесса 
формирования нового чело
века, то Н. Ф. Третьяков 
этот процесс анализирует со 
стороны его движения, дина
мики.

Вызывает интерес статья 
В. В. Пана о диалектике на
ционального и интернацио
нального. Статья опирается 
на данные многолетних ис
следований автора в этой оо-

И, наконец, несколько
слов о статье редактора
сборника Б, И. Лещинера «О 
способах разрешения проти
воречий в условиях развито
го социалистического обще
ства». Б. И. Лещинер внДнт 
способ разрешения противо
речий в условиях социализ
ма в системном, многофак
торном подходе к их обнару
жению, исследованию и раз
решению. Именно этот со
временный научный способ 
позволяет, по мнению авто
ра, избежать издержек в 
разрешении противоречий 
социалистического общества.

Резюмируя, можно ска
зать, что томские пропаган
дисты получили в качестве 
пособия интересную и глу
бокую книгу. Хотелось бы 
только пожелать издательст
ву ТГУ, чтобы будущие кни
ги этой серии были оформ
лены более ярко. Впрочем, 
этот недостаток характерен 
и для многих других изда
ний ТГУ.

Ю. СУЛИН, 
кандидат философских 

наук.
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ПО ПУТИ СОЦИАЛИСТИЧЕСКОЙ ИНТЕГРАЦИИ
Наши читатели просят рассказать о работе Совета Эко

номической Взаимопомощи, его органов, постоянных no* 
миссий и о том, как выполняются намеченные планы эко
номического и научно-технического сотрудничества брат
ских стран социализма.

Корреспондент Пресс-бюро «Правды» попросил секре
таря СЭВ Н. В. ФАДДЕЕВА ответить на интересующие 
читателей вопросы. Ниже публикуется текст беседы.

— Более года назад XXV 
сессия СЭВ приняла Комп
лексную программу дальней
шего углубления и совершен
ствования сотрудничества и 
развития социалистической 
экономической интеграции 
стран — членов СЭВ. Рас
скажите, пожалуйста, как 
претворяются в жизнь наме
ченное сессией планы.

Комплексная программа 
рассчитана на поэтапную 
реализацию в течение дли
тельного срока — 15—20 
лет. Но уже итоги первого 
года отчетливо показывают,, 
что взяты уверенные темпы 
в ее реализации. Сотрудни
чество стран — членов СЭВ, 
направленное на решение 
важнейших экономических и 
научно-технических проблем, 
стало более интенсивным и 
эффективным. Оно характе
ризуется неуклонным, углуб
лением интеграционных про
цессов в сфере материально
го производства, где достиг
нут значительный прогресс.

Это было отмечено на со
стоявшейся 10—4 2  июля
1972 года в Москве XXVI.
сессии Совета Экономиче
ской Взаимопомощи, участ
ники которой дали высокую 
оценку результатам прове
денной в странах и органах 
СЭВ работы по претворению 
в жизнь Комплексной про
граммы. Они подчеркнули 
важное политическое я  эко

номическое значение этой 
программы для дальнейшего, 
социально - экономического 
прогресса каждой страны, 
для сплочения социалисти
ческого содружества и уси
ления его воздействия на все 
мировое развитие.

Первые шаги по реализа
ции Комплексной программы 
демонстрируют реальные 
преимущества социалистиче
ского типа международных 
отношений, сочетающих на
циональные и интернацио
нальные интересы братских 
стран, перед капиталистиче
ским ’ Взаимоотношения 
стран СЭВ строятся на 
принципах социалистическо
го интернационализма, друж
бы, полного равенства и вза
имной товарищеской помо
щи.

За время, прошедшее пос
ле принятия Комплексной 
программы, заключено боль
шое число многосторонних 
соглашений о совместном ре
шении узловых научно-тех
нических проблем, о специа
лизации и кооперировании 
производства и строительст
ве ряда .важных промышлен
ных объектов. В качестве 
примера сошлюсь на согла
шение, подписанное Болга
рией, Венгрией, ГДР, Поль
шей, Румынией и Советским 
Союзом, о совместном строи
тельстве в районе Усть- 
Илима (Иркутская область)

крупного целлюлозного ком
бината мощностью 500 ты-' 
сяч тонн целлюлозы в год. 
Первую очередь его намече
но ввести в строй в 1977 го
ду. Для обеспечения комби
ната сырьем планируется 
создать одиннадцать круп
ных леспромхозов. Общая 
сумма капиталовложений со
ставит около 800 миллионов 
рублей. Таким образом, лес
ные богатства Сибири будут 
поставлены на службу эко
номике социалистического 
содружества.

В текущем году подписано 
десять многосторонних со
глашений о специализации 
и кооперировании производ
ства, например, о специали
зации производства морских 
судов и судов внутреннего 
плавания, грузовых автомо
билей большой грузоподъем
ности, металлорежущих
станков и кузнечно-прессо
вых машин для автотрактор
ной промышленности. Под
писаны соглашения по ре
зультатам совместного пла
нирования производства ме
таллорежущий станков с 
числовым программным уп- \ 
равлением, о развитии мате
риально-технической базы 
контейнерной транспортной 
системы и другие.

Объединение усилий стран 
в решении различных проб
лем приносит ощутимую 
экономическую выгоду. Так, 
совместные исследования 
позволят на 3 —5 лет сокра
тить срок проведения науч
но-исследовательских и про
ектно-конструкторских работ 
по созданию металлорежу
щих ставков с числовым 
программным управлением, 
что позволит сэкономить окб-

ло 7 миллионов трудо-часов. 
В то же время производство 
этих станков, их взаимные 
поставки возрастут до конца 
1975 года по сравнению с 
минувшим годом в пять раз.

Создан и активно действу
ет Комитет СЭВ по сотруд
ничеству в области плановой 
деятельности. Он состоит «з  
председателей центральных 
плановых органов стран — 
членов СЭВ. У комитета 
большие и ответственные 
задачи. XXVI сессия СЭВ оп
ределила основные направ
ления работ по координации 
народнохозяйственных пла
нов стран — членов СЭВ на 
очередную пятилетку и на 
длительную перспективу. В 
целях своевременного учета 
ими результатов координа
ции планов на 1976 — 
1980 гг. в своих националь
ных планах развития народ
ного хозяйства сессия опре
делила, что координация 
планов на очередную пяти
летку должна быть проведе
на в 1972—1974 гг. таким 
образом, чтобы обеспечить 
своевременное, заключение 
долгосрочных торговых и 
других экономических согла
шений.

Сотрудничество в области 
плановой деятельности наря
ду с совершенствованием ко
ординации пятилетних на
роднохозяйственных планов 
предусматривает новые фор
мы: координацию планов на 
более длительную перспек- 

. тиву, взаимные консульта
ции по основным вопросам 
экономической политики, 
прогнозирование, совместное 
планирование заинтересован
ными странами отдельных

отраслей промышленности и 
видов производств. На прове
денном в октябре текущего 
года шестидесятом заседании 
Исполнительный комитет 
рассмотрел и одобрил про
граммы проведения взаим
ных консультаций между 
странами — членами СЭВ по 
основным вопросам развития 
народного хозяйства, эконо
мического и научно-техниче
ского сотрудничества на 
1976—1980 гг. й на дли
тельную перспективу.

Создан Комитет СЭВ по 
научно-техническому сотруд
ничеству, который проводит 
большую работу по разви
тию интеграционных процес
сов в науке и технике. Стра
ны — члены СЭВ подписа
ли уже около сорока много
сторонних соглашений сов
местном решении важнейших 
научно-технических проблем. 
В соответствии-с этими сог
лашениями образовано свы
ше 30 координационных 
центров, 7 научно-координа
ционных советов, 2 междуна
родных коллектива ученых.

После принятия Комплек
сной программы заинтересо
ванными странами — чле
нами СЭВ создано ' первое 
научно - производствен?! о е 
объединение «Интератомин- 
струмент». В настоящее вре
мя рассматриваются предло
жения об организации дру
гих совместных специализи
рованных объединений.

Значительно расширил 
свои операции Международ
ный банк экономического 
сотрудничества. Общий объ
ем его расчетов возрос в 
прошлом году по сравнению

с 1970 годом на 10 процен
тов и достиг почти 40 мйл- 

. лиардов переводных рублей. 
Этот банк осуществляет опе
рации более чем с 200 бан
ками мира.

Успешно заканчивает пер
вый год своей деятельности 
Международный инвестици
онный банк. Он уже принял 
к кредитованию строитель
ство и реконструкцию 26 
промышленных объектов в 
Болгарии, Венгрии, ГДР, 
Польше, Румынии и Чехо
словакии.

— Состоявшаяся недавно 
сессия Верховного Совета 
СССР обсудила одну из ак
туальнейших проблем совре
менности — проблему охра
ны окружающей среды н 
природных богатств. А какие 
совместные мероприятия 
проводят страны СЭВ в этой 
области?

— Прежде всего следует 
отметить, что разработка 
мероприятий по охране при
роды предусмотрена Ком
плексной программой. Эта 
проблема включена в пере
чень восемнадцати основ
ных научно-технических воп
росов, подлежащих совмест
ной- разработке с примене
нием наиболее эффективных 
форм сотрудничества

Изучение и разработку 
ряда важных проблем охра
ны природы и рационального 
использования ее ресурсов 
ведут органы Совета Эконо
мической Взаимопомощи: 
Комитет по научно-техниче
скому сотрудничеству, По
стоянные комиссии по чер
ной металлургии, химиче
ской промышленности, гео
логии, Совещание руководи
телей водохозяйственных ор
ганов и другие.

XXVI сессия СЭВ обрати
ла особое внимание на раз
витие сотрудничества в об
ласти охраны природы и 
поручила Комитету по науч
но-техническому сотрудниче

ству разработать программу 
мероприятий по расширению 
работ в области охраны при
роды.

Для этой цели создано 
пять координационных цент
ров: в СССР — по изучению 
гигиенических аспектов охра
ны природы; в ГДР — по 
защите атмосферы от загряз
нения вредными веществами; 
в Чехословакии — по изуче
нию взаимодействия био- и 
геосфер; в Венгрии — по 
ликвидации и утилизации 
бытовых и промышленных 
отбросов; в Польше — по со
циально-экономическим и ор
ганизационно-правовым ас
пектам охраны природы.

Около 170 научно-иссле
довательских и проектно
конструкторских организа
ций стран СЭВ участвуют в 
разработке важнейших воп
росов, связанных с рацио
нальным использованием и 
охраной природных ^ресур
сов, с нейтрализацией вред
ных для природы и человека 
побочных явлений хозяйст
венной деятельности.

— Каковы перспективы 
углубления сотрудничества 
стран — членов СЭВ?

—г Пошел 24-й год суще
ствования Совета Экономи
ческой Взаимопомощи. Бу
дучи первоначально регио
нальной международной ор_- 
ганизацией, объединяющей 
Советский Союз и европей
ские страны народной демо
кратии, СЭВ с принятием в 
1962 году Монгольской На
родной Республики и в 1972 
году на XXVI сессии Рес
публики Куба раздвинул 
свои границы и охватывает 
теперь страны трех конти
нентов — Европы, Азии и 
Америни.

Об успехах наших стран 
за годы существования СЭВ 
можно судить по таким дан
ным. Национальный доход 
стран—членов СЭВ возрос с 
1950 по 1970 г. почти в

5 раз, промышленное произ
водство — почти в 6,8 раза, 
тогда как в развитых капи
талистических странах оно
увеличилось за это время 
только в 2,8 раза. Ни одна
из капиталистических инте
грационных группировок не 
имеет ныне такого огромного 
комплекса производственных 
мощностей и топливно-сырь
евых ресурсов, каким распо
лагает содружество социали
стических стран.

В текущей пятилетке их 
взаимный товарооборот воз
растет по сравнению с про- 
шедшей на 64 процента. При 
этом среднегодовые темпы 
роста взаимного товарообо
рота составят 10 процентов 
по сравнению с 8 процента
ми в 1966 — 1970 гг. Вза
имные поставки товаров на 
основе долгосрочных торго
вых соглашений гарантиру
ют устойчивость развития 
экономики стран социалисти
ческого содружества.

Эффективное претворение 
в жизнь Комплексной про
граммы, по предваритель
ным и осторожным наметкам 
наших экономистов, позво
лит увеличить совокупный 
национальный доход стран 
социалистического содруже
ства в ближайшие 15 лет 
примерно в 2 ,5—3 раза: к
1985 году на их долю будет 
приходиться примерно 2/5 
мирового промышленного 
производства. Чтобы достиг
нуть этого, разумеется, по
требуются огромные усилия 
и материальные затраты.

Таким образом,: Комплек
сная программа открывает 
широкие перспективы для 
дальнейшего углубления и 
совершенствования сотруд
ничества и развития социа
листической экономической 
интеграции, повышения эф
фективности общественного 
производства стран—членов 
СЭВ.

Беседу вел В. ПОПОВ.
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В С Т Р Е Ч А  М И Н И С Т Р О В
БУДАПЕШТ, 28 ноября,- 

(ТАСС). Сегодня министр 
иностранных дел СССР 
А. А. Громыко, прибывший 
в Венгерскую Народную 
Республику в составу пар
тийно-правительственной де
легации СССР, возглавляе

мой Генеральным секрета
рем ЦК КПСС Л. И. Бреж
невым, нанес визит министру 
иностранных дел ВНР Я. Пе
теру.

Во время переговоров, 
проходивших в теплой, дру-; 
жественной обстановке, ми

нистры обсудили ряд важ
ных международных про
блем, в том числе касающих
ся европейской безопасности 
и начавшихся в Хельсинки 
многосторонних консульта
ций по созыву общеевропей
ского совещания.

Т В О Й  С Т У Д Е Н Ч Е С К И Й  Д О М

ТРЕБУЕТСЯ ТВОРЧЕСТВО
Недавно в общежитии ра

диотехнического факультета 
института автоматизирован
ных систем управления и ра
диоэлектроники второкурс
ник Е. Батурин, изрядно 
хлебнув горячительных на
питков, вознамерился выяс
нить отношения со старостой 
этажа. Студента отправили в 
штаб добровольной народной 
дружины, при общежитии.

• Но он и там продолжал пья
ный кураж. Успокоился толь
ко в милиции. В студсовете, 
естественно, огорчены слу
чаем пьянства, но больше 
удивлены тем, что студент 
не подчинился дружинникам.

Буяна из института ис
ключили. Ну, а выпивки в 
общежитии бывают?

— На танцы, которые 
устраиваются по субботам, 
много приходит выпивших, 
—. отвечает на вопрос ко
мандир дружины Евгений 
Белоусов.

В штабе дружины есть 
папка с подшитыми заявле
ниями. Цитирую-одно из них. 
«Председателю студсовета. 
Просим разрешить справит* 
день рождения в комнате. 
Обязуемся поддерживать по
рядок». II размашистая рос
пись старосты этажа, даю
щая «добро». Таких заявле
ний много, А объясняются 
они вот чем. Студсовет ре
шил держать под контролем 
вечеринки с распитием 
спиртных напитков. Ставя 
визу на таком заявлении, он 
берет на заметку «горячую 
точку». Так сказать, санк
ционирует выпивку.

Атмосфера благодушия, 
терпимости окружает в об
щежитии тех, кто не прочь 
опрокинуть стаканчик-дру
гой. Комсомольская органи
зация факультета рассмат
ривает только ЧП, подоб
ные тому, которое приведено 
в начале статьи. А пора 
комсомольской организации 
факультета всем выпивкам, 
по поводу и без повода, ска
зать категорическое «нет». 
Пока же в общежитии почти 
ничего не сделана для того, 
чтобы донести, до студентов 
букву и дух постановлений 
партии и правительства про
тив пьянства и алкоголизма. 
На факультете объясняют, 
что в группах читали 
постановление. Выясни
лось — не во всех. К тому 
же читка читкой, а нужно 
было провести горячее, заин
тересованное обсуждение, 
выработать конкретные ме
ры и неуклонно проводить их 
в жизнь.

С пьянством и просто вы
пивкой в студенческих обще
житиях надо бороться непри
миримо, • беспощадно, не ос
тавляя этому мерзкому явле
нию никакой лазейки. Наря
ду с административными и 
дисциплинарными мерами в 
отношении любителей спирт
ного необходимо усилить 
воспитательную работу в об

щежитии, создать в нем ат
мосферу интеллектуальной 
жизни, насыщенной интерес
ными- н полезными делами.

В принципе это знают и в 
студсовете, и в комсомоль
ском и партийном бюро фа
культета.

— Вот план воспитатель
ной работы на семестр, — 
показывает политрук обще
жития Виталий Проваткйн,

В плане шесть пунктов. 
Собрать редколлегию стенга
зеты, сформировать совет 
Ленинской комнаты, прове
сти праздничный вечер. Да
лее — лекции о -междуна
родном положении, о полуве
ковом юбилее Советского го
сударства, о бдительности, 
встречи с писателями и арти
стами.

— Беседы, лекции, встре
чи у нас проходят, никто • на 
это не жалуется. Беда в 
другом, ■— сетует В. Про- 
ваткин. —- Часто нам прихо
дится краснеть перед лекто
ром: слушателей мало соби
рается.

Чем же это объяснить? 
Лекции неплохие, а слуша
телей мало. Разумеется, на
до принимать во внимание,

, что студенту областного го
рода доступны не только ме
роприятия, проводимые в 
красном уголке. Для него от
крыты двери театров, лекто
риев, музеев, филармонии, 
народных университетов. И 
многие воспитанники вузов 
широко используют предо
ставленные им возможности. 
Об этом можно судить по 
молодежи, заполняющей 
лекционные и театральные 
залы.

И ТИАСУР не может по
жаловаться на нехватку жад
ных к знаниям, к культуре 
студентов. Достаточно прой
ти по коридорам общежития, 
чтобы убедиться в этом. Ре
креации на этажах и крас
ный уголок украшены фрес
ками — творчество собст
венных художников. В стен
газете регулярно публикуют 
стихи институтские поэты. В 
ву'зе успешно работает шко
ла молодого лектора. Десят
ки слушателей школы в со
ставе агитбригад и строи
тельных отрядов выезжают 
в села области, читают лек
ции о международном поло
жении, о рабочем молодеж
ном движении, о радиоэлек
тронике, рассказывают о ву
зе. Коллектив художествен
ной самодеятельности насчи
тывает более двухсот чело
век. Танцевальный ансамбль 
«Экситон» известен и за 
пределами нашей области.

Однако, побеседовав со 
многими студентами, убеж
даешься, что плодами куль
туры пользуется только лю
бознательная часть студен
тов. Но немало и таких, 
которые создают для се
бя маленький, ограничен
ный мирок: аудитория,
комната в общежитии и как

событие — выход в кино.
Вот мы ведем разговор в 

комнате* девушек-второкурс- 
ниц. За год учебы в красном 
уголке не были. Правда, хо
дили на художественные вы
ставки. Ольга Беляева, Лю
ба Сырчина и Тамара Поно- 
мар имеют довольно смутное 
представление о важнейших 
событиях в жизни области, о 
развитии ее производитель
ных сил.

Приходится сожалеть, что 
у какой-то части студентов 
не воспитана тяга к самооб
разованию, что они от
гораживаются от жизни. 
Надо заниматься , воспита
нием невоспитанных. Почему 
бы, например, комсомольско
му бюро группы, курса, фа
культета не практиковать ре
гулярные отчеты комсомоль
цев о своем культурном и по
литическом росте? И в орга
низацию различных меро
приятий надо вносить твор
ческую струю. Почему, к 
примеру, на "лекциях препо
давателя института В. П. Ов
чинникова о международном 
положении в красном уголке 
яблоку негде упасть, а на 
лекциях незнакомых лекто
ров слушателей можно пе
ресчитать по пальцам? Да 
потому, что В. П. Овчинни
кова в институте хорошо зна
ют и любят. Нравятся его 
богатая эрудиция, оратор
ские способности.

Другое дело с незнакомы
ми лекторами. Аудиторию 
для них нужно готовить. За
интересовать личностью лек
тора, заранее сообщить, 
на какие допросы полу
чат слушатели ответы в лек
ции. В политехническом ин
ституте, например, объявля
ют о предстоящем мероприя
тии- на лекциях. Радиотехни
ки же даже перед встречей 
с депутатом ограничились 
скромным объявлением в 
пять слов.

Лекции, лекции...' А не 
слишком ли много их в моло
дежной аудитории? Не сво
дится ли только к ним вся 
воспитательная работа? Сей
час даже в школах вводят 
метод активизации мысли
тельной деятельности, когда 
учитель и ученик становятся 
коллега.ми в поисках истины. 
Может быть, потому еще 
лекции и беседы часто не по
пулярны в среде студентов, 
что процесс познания в Этом 
случае пассивный? Надо ис
кать новые, живые формы 
воспитательной работы, не 
уходить от близких, злобо
дневных тем.

Культурная и политиче
ская работа в общежитии — 
важнейшая часть воспитания 
современного специалиста. 
Она не терпит формализма, 
требует творческого подхода 
со стороны партийных,, ком
сомольских организаций, ор
ганов студенческого самоуп
равления”.

В. МОКРУШИН.

ВО ИМЯ ДЕЛА МИРА

ЕДИНСТВО С К Ю - 
УСЛОВИЕ РАЗВИТИЙ 
ОБЩЕСТВА

БЕЛГРАД, 28 ноября. 
(ТАСС). Только Союз ком
мунистов Югославии может 
и должен быть единствен
ным руководителем рабочего 
класса и всех трудящихся 
Югославии, заявил секре
тарь Исполнительного бюро 
Президиума СКЮ С. До- 
ланц, выступая на митинге в 
Любляне.

Единство, организован
ность и дееспособность Сою
за коммунистов, сказал он,
— это не внутрипартийные, 
а идейно-политические воп
росы.

Нынешняя политическая 
акция Союза коммунистов
— это классовая борьба с 
теми, кто хочет отнять, у ра
бочего класса и трудящихся 
права, завоеванные ими в 
вооруженной борьбе.

Официальный дружеский 
визит в Венгрию партийно
правительственной делега
ции СССР во главе с Гене
ральным секретарем ЦК 
КПСС Л. И. Брежневым вы
зывает большой .интерес ми
ровой общественности и за
рубежной прессы. Газеты, 
информационные агентства, 
радио и телевидение социа
листических и других стран 
мира сообщили о прибытии 
делегации в Будапешт, под
черкивая, что ей был оказан 
в венгерской столице теп
лый, сердечный и братский 
прием. Печать на видных 
местах информирует о начале 
переговоров между партий
но-правительственными деле
гациями СССР и Венгрии, о 
вручении ордена, Ленина 
Первому секретарю Ц К ' 
ВСРП Я. Кадару и речах, с 
которыми выступили на це
ремонии вручения '• ордена 
Л. И. Брежнев и Я. Кадар,

Будапештские газеты от
водят этому событию первые 
полосы, публикуют много
численные фотографии. Они 
подчеркивают огромное зна
чение визита для упрочения 
братских советско-венгер
ских связей, для укрепления 
единства и сплоченности все
го социалистического содру
жества.

На самых видных местах 
публикуют материалы о пре

бывании в Венгрии совет
ской партийно-правительст
венной делегации во главе с 
Л. И. Брежневым газеты 
других социалистических 
стран. Чехословацкая печать 
отмечает, что на начавшихся 
в Будапеште переговорах 
речь идет в первую очередь 
о мерах по дальнейшему уг
лублению разностороннего 
советско-венгерского сотруд
ничества, об актуальных 
международных вопросах, 
относящихся, в частности, к 
европейской безопасности.

Польские «Трибуна люду», 
«Жиче Варшавы» и другие 
газеты в крупных заголовках, 
подчеркивают, что визит со
ветской партийно-правитель
ственной делегации и начав
шиеся советско-венгерские 
переговоры проходят в атмо
сфере дружбы, сердечности 
и полного взаимопонимания.

Софийская «Работническо 
дело» пишет: «Переговоры
между партийно-правитель
ственными делегациями двух 
стран — это новый реши
тельный шаг вперед на пути 
укрепления дружеских со
ветско-венгерских отноше
ний в интересах сплочения 
социалистических госу
дарств, в интересах создания 
системы коллективной безо
пасности в Европе».

«Будапешт приветствует 
советских гостей», —: пишут

в заголовках газеты ГДР. 
«Нойес Дойчланд» отмечает, 
что «обсуждение мёр по 
дальнейшему углублению со
ветско-венгерского сотрудни
чества в' различных обла
стях, а также обмен инфор
мацией о внутреннем разви
тии обеих стран находились 
в центре первой беседы, ко
торую провели в Будапеште 
партийно-правительственные 
делегации СССР и ВНР».

Много внимания визиту 
советской партийно-прави
тельственной делегации в 
Венгрию уделяет западная 
печать.

«Нью-Йорк тайме», сооб
щая о прибытии делегации в 
Венгрию, помещает фотогра
фию, на которой запечатлена 
встреча Л. И. Брежнева и 
Я. Кадара на будапештском 
аэродроме. «Сразу же по 
прибытии в Будапешт, — от
мечает агентство ЮПИ, —- 
Генеральный секретарь ЦК 
КПСС приступил к насыщен
ной программе переговоров». 
Как указывает «Вашингтон 
пост», «визит Л. И. Брежне
ва проходит в момент упро
чения связей между социали
стическими странами», «в 
период, когда разрядка на
пряженности в Европе Яв
ляется. одним из основных 
вопросов».

(ТАСС).

V СЪЕЗД ГВАДЕЛУПСКОЙ КОМПАРТИИ
ПАРИЖ, 28 ноября. 

(ТАСС). По сообщениям из 
Пуэнт-а-Питра,' 23 — 25 но
ября там состоялся очеред
ной, V съезд Гваделупской 
коммунистической партии. 
В его работе приняли уча-,

Новый состав 
кабинета министров 
Канады

ОТТАВА, 23 ноября. 
(ТАСС). Премьер-министр 
Канады Пьер Эллиот Трюдо 
.объявил новый состав свое
го кабинета министров. 11 
министров из прежнего со
става оставлены на своих 
постах, в том числе министр 
иностранных дел Митчелл 
Шарп. 10 членов прежнего 
кабинета получили новые на
значения. Так, бывший госу
дарственный министр по нау
ке н технике Алистер Гидл- 
-спи возглавит теперь мини
стерство промышленности 
и торговли вместо Жана-Лю- 
ка Пепэна, потерпевшего по
ражение на парламентских 
выборах 30 октября этого 
года.

В правительстве 8 новых 
членов. В состав правитель
ства входит, одна женщина 
— Жанна Сов, которая ста
нет государственным мини
стром по науке и технике.

ети-е 159 делегатов. На съез
де присутствовали, предста
вители братских коммуни
стических партий из СССР, 
Франции, Чили, Гвианы, 
Мартиники. В адрес съезда 
поступили приветственные

30послания более^чем от 
братских партий.

В отчетном докладе, пред
ставленном Генеральным 
секретарем ЦК ГКП Ги Да- 
нентом, дан анализ совре
менного международного, а

также политического, эконо
мического и социального по
ложения на Гваделупе, 

Съезд избрал руководя
щие органы - партии: Цент
ральный Комитет и Цент
ральную комиссию финансо
вого контроля. Генеральным 
секретарем ЦК ГКЙ вновь 
избран Ги Данент.

В ответ на происки реак
ционных сил, которые от
стаивают интересы крупных 
собственников и стремятся 
вернуть уже национализиро
ванные предприятия быв
шим владельцам, чилийские

горняки активно включаются 
в борьбу за подъем нацио
нальной экономики и рост 
выпуска промышленной про
дукции. Они выражают свою 
полную поддержку политике 
правительства Народного 
единства.

горняки
Эль-Саль-

НА СНИМКЕ:
медного рудника 
вадор» на митинге в 
поддержку правительства 
С. Альенде и проводимой им 
политики.

(Фото АДН—ТАСС).

П Р Е С С - К О Н Ф Е Р Е Н Ц И Я  В К Э М П - Д Э В И Д Е
ВАШИНГТОН, 28 нояб

ря. (ТАСС). Президент 
р. Никсон провел в своей ре
зиденции в Кэмп-Дэвиде 
(штат Мэриленд), первую 
пресс-конференцию после 
выборов. Его выступление 
касалось главным образом

реорганизации правительст
венного аппарата.

Р. Никсон объявил, что в 
отставку уходит министр 
обороны М. Лэйрд и что он 
принял отставку министра 
жилищного строительства и 
городского развития Дж. Ро

мни. Президент опроверг со
общения печати о том, что в 
состав правительства будут 
введены Н. Рокфеллер и 
Дж. Коннэлли, которые при
нимали активное участие в
кампании ■ за переизбрание 
Е*,,Никсона..

Р. Никсон сообщил, что 
реорганизация в значитель
ной степени затронет и аппа
рат Белого дома.

По словам президента, из
менения в составе прави
тельства будут .завершены к 
15 декабря.

СО ВСЕХ

концов
С В Е Т А

ф  БЕРЛИН. Согласованная 
внешняя политика государств 
социалистического содружест
ва открыла новые возможно
сти для проведения политики 
мирного сосуществования, в 
результате чего равноправное 
участие ГДР в международной 
жизни будет расширяться и 
впредь, заявил член Полит
бюро, секретарь ЦК СЕПГ 
Г. Аксен, выступая на заседа
нии комиссии по иностранным 
делам Народной палаты ГДР. 
Комиссия обсудила итоги 60-й 
конференции межпарламент
ского союза в Риме, на кото
рой парламентская группа 
ГДР была единодушно принята 
в члены союза, а также меры 
по осуществлению решений 
конференции.

9  ТОКИО. Е Японии в на
стоящее время насчитывается 
179 американских военных баз 
(93 в собственно Японии и 86 
на Окинаве), сообщает газета 
«Нихон кэйдзай». Они занима
ют площадь около 600 млн, 
квадратных метров.

«Нихон кэйдзай» указывает, 
что наличие военных баз США 
в Японии, которым отведена 
определенная роль в амери
канской стратегии в Азии, вы
зывает широкие протесты 
японской общественности, тре
бующей их ликвидации. Приш
ло время, подчеркивает газе
та, положить конец подобной 
«оккупации Японии» и «ликви
дировать это наследие вой
ны».

ф  КАИР. Начальники гене
ральных штабов армий араб
ских стран соберутся в Каире 
12 декабря по рекомендации 
закончившегося недавно в 
Кувейте совещания министров 
иностранных дел и обороны.

Начальникам генеральных 
штабов, сообщает агентство 
МЕН, предстоит разработать 
всеобщий, военный план по 
борьбе арабских государств с 
израильской агрессией,

ф  РИМ. Один из нацистских 
главарей Мартин Борман в 
1946 году бежал в Аргентину 
на испанской подводной лод
ке. Об этом заявил во Фло
ренции итальянский историк 
Д. Сусмель.

Ссылаясь на сведения, полу
ченные от бывшего агента 
германской секретной службы 
Хосе Антонио Ибарни, Сус
мель сообщил, что после кра
ха третьего рейха Борман 
нашел убежище в Испании, а 
оттуда, прихватив с собой зна
чительную сумму денег и не
сколько фальшивых паспор
тов, с помощью друзей пе
реправился в Латинскую'Аме
рику на подводной лодке. 
Итальянский историк заявил 
также, что факт пребывания 
Бормана в Южной Америке 
подтвердил ему Отто Скор- 
цени —  нацистский преступ
ник, проживающий в настоя
щее время в Мадриде.

® ПАРИЖ. Около 60 кило
граммов героина реквизирова
ла французская полиция при 
аресте группы из восьми чело
век, подозревавшихся в кон
трабанде наркотиками. Среди 
арестованных —  Французы, 
уругваец и мексиканский гене
рал в отставке* Конфискован
ные наркотики предназнача
лись для отправки- в США 
транзитом через Латинскую 
Америку.
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Отлично справляется со своими обязанностями телегра
фистка Колпашевского районного узла связи Людмила 
Ивановна Кузнецова. Она специалист второго класса, не
давно ей присвоено звание лучшей по профессии. Людми
ла Ивановна заочно учится в Новосибирском техникуме 
связи.

Фото В. Похлебина.

С Т А Р Ш И Е  Д Р У З Ь Я

ДНЕВНИК
ИСКУССТВ. МУЗЫКИ

С каждым днем все ближе
празднование пя'пщесягйлет- 
вего юбилея Советского Сою
за Как и все художествен
ные коллективы нашей -стра
ны томский симфонический 
оркестр готозит в честь зна
менательной даты специаль
ные программы. Основа этих 
программ —- музыка наро
дов СССР. Но национальные 
музыкальные школы совет
ских республик возникли и 
развились под глубоким и 
плодотворным влиянием рус
ской классической ■ -музыки. 
Поэтому юбилейные про
граммы построены так, что
бы взаимосвязь музыкаль
ной классики и современной 
музыки выявилась с наи
большей наглядностью, .Цикл 
концертов, посвященных

юбилею, так и назван: «Рус
ская классика и музыка на
родов СССР».

Второго и третьего- де
кабря состоятся концерты по 
второй программе этого цик
ла. В них будут исполнены 
произведения . Чайковского 

. (Концерт, для скрипки с ор
кестром и фрагменты из ба
лета «Лебединое озеро») и 
сочинения композиторов рес
публик Закавказья. Армян
ская и грузинская музыка 
будет -представлена творче
ством • ведущих композиторов 
этих республик Арутюняна 
в Такта,кншвилк.' Музыка

- Азербайджана —- произведе
нием одного из крупнейших 

. музыкантов нашего времени, 
лауреата Ленинской премии’ 
народного артиста СССР Ка

ра-Караева. Имя этого, заме
чательного композитора ши
роко известно в СССР и за 
его пределами.. Характерный 
для Караева сплав .интона
ций азербайджанской народ
ной музыки с современными 
приемами композиции дела
ет его сочинения впечат- 
л якяцим и и доходчивы ми, 
привлекающими внимание 
слушателей. В концерте бу
дут исполнены фрагменты из 
популярного балета Кара- 
Караева «Семь -.красавиц»..

Концерт пройдет иод уп
равлением азербайджанского 
дирижера, заслуженного ар
тиста республики Немала 
Абдуллаева. Солист —- лау
реат международных -конкур
сов Владимир Спиваков,

один-из наиболее одаренных 
молодых .скрипачей, :.с успе
хом выступающий у ; нас в 
стране и за рубежом.

Музыка Прибалтийских 
республик будет исполняться 
16 и .1.7 декабря. В програм
му. концерта войдут произ
ведения Ильвеса (Эстония) и 
Дарзнньща (Латвия).. Рус
ская-классика будет пред
ставлена ..Концертом для 
фортепьяно с оркестром Рах
манинова и увертюрой-фан- 
та-зней Чайковского «Ромео 
и Джульетта»..- Дирижиро
вать этой программой мы 
пригласили народного арти
ста Эстонской ССР Романа 
Матсова..- Концерты, прохо
дящие под его управлением, 
всегда отличаются глубоким

проникновением в  авторский 
замысел, тонким художест
венным вкусом, . строгостью 
и цельностью формы.

Завершат юбилейный 
цикл 23 и 24 декабря кон
церты, в которые, наряду 
с четвертой симфонией Гла
зунова , включены сочинения 
композиторов Украины и Та
тарии. В этих же концертах 
б г дут исполнены такие по
пулярные произведения, как 
концерт для скрипки с орке
стром Глазунова и «Италь
янское. каприччио»- Чайков
ского. Гостями Томска _ на 
этот раз станут выдающийся 
дирижер, один из наиболее 
талантливых представителей 
советской дирижерской шко

лы, народный артист СССР 
Натан Рахлин и известный- 
скрипач, лауреат междуна
родных конкурсов Семен 
Снтновекий.

О творчестве Н. Г. Рахли- 
на можно было бы написать 
отдельную статью. Но ска
жем лишь одно: каждое его 
выступление —- всегда
праздник. Дирижер покоряет 
слушателей . сверкающим 
темпераментом, эмоциональ
ностью и захватывающей, яр- 
костью исполнения.

Таковы наши предпразд
ничные планы. Мы надеем
ся, что юбилейный, цикл кон
цертов, украшенный ' уча
стием первоклассных дири
жеров н солистов, станет со
бытием. в художественной
жизни города- и надолго, за
помнится всем томским лю< 
бителям’ музыки.

Б. БАБЕНКО, 
главный дирижер сим
фонического оркестра 

Томской филармонии:

На сотни вопросов семи
классников томской школы 
№ 17-. ответили студенты 
шефствующего электрофизи
ческого' факультета политех
нического института. На этот 
раз в гости к ребятам при
шли бойцы зонального стро
ительного отряда «Дружба», 
который работал на стройках 
Бакчарского, Кожевников- 
екого н Шегарского районов. 
Целинники рассказали о 
своей работе, об отдыхе, вы
ступили с небольшим кон
цертом.

Шефство над школьника
ми — одно из важных на
правлений в деятельности 
вузовской комсомольской ор
ганизации. Вся работа стро
ится по принципу: факультет 
— школа, гр уп п а— класс. 
Студенты работают вожаты
ми в пионерских отрядах. В 
десяти. подшефных школах 
организовано восемнадцать 
технических кружков.

М. СТЕБЛЕВА, 
член комитета комсомо
ла политехнического ин

ститута.

БЕЗ П О ТЕР Ь — ТРИ  КОМ АНДЫ
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ТРАУЛЕР-АМФИБИЯ
ЛЕНИНГРАД, Траулер- 

амфнбня «УРОМ-2», предна
значенный для промысла ры
бы в отдаленных лесных 
озерах н прудах, создан кон
структорами ряда научно- 
исследовательских институ
тов Министерства рыбного 
хозяйства СССР, Эта уни
версальная машина может 
быть использована для лова 
рыбы закидавши неводами, 
тралом, сетями, а также для 
транспортировки по суше и 
воде рыболовецких бригад, 
их снаряжения н улова.

Смонтированный на базе 
автомашины «ЗИЛ-485», 
траулер-амфибия развивает 
скорость на суше 60, а на 
воде — 10 километров в
час.

НА СНИМКЕ: «УРОМ-2» 
сходит с берега на воду.

Фото Б. Червякова.
(Фотохроника ТАСС).

ШШШШШтт

После второго тура чемпио
ната страны по хоккею с мя
чом, состоявшегося 28 ноября, 
без потерь идут только три 
команды —  московское и ал
ма-атинское «Динамо», а также 
ульяновская «Волга». Одиннад
цатикратные чемпионы —  мо
сковские дйнамовцы выиграли 
s Кемерове у «Кузбасса* —- 
5:f. Алмаатинцы в гостях с 
крупным счетом —  9:3 победи
ли хабаровских армейцев, а 
волжане в Красноярске взяли 
верх над «Енисеем* —  4:3.

А вот как завершились ос
тальные матчи: «Уральский
'трубник* —  «Зоркий» —  2:2, 
СКА (Свердловск) —- «Вымпел» 
—  6:1, «Локомотив» — - «Ли
тейщик» —  3:1.

Встреча в Омске между 
командой «Юность» и архан
гельским «Водником» была 
прервана в первом тайме ггрн 
счете 1:0 в пользу гостей из- 
за поломки осветительной си
стемы.

(ТАСС).

Л и д е р — В а с ю к о в
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П РЕМЬЕРА В Н А Р О Д Н О М  Т Е А Т Р Е

ВНИМАНИЕ: ЗАНАВЕС!
Последний раз проверены 

декорации, исполнители ро
лей заняли свои места. Тре
тий овонок. Гаснет свет в 
зрительном зале. «Внима
ние! —■ негромко говорит ве
дущий спектакля. — Зана
вес!». Новая работа театра 
—- пьеса А. Макаенка «Три
бунал» — отдается нд суд 
взыскательному зрителю.

„.Старая и тесная изба 
Колобка присела на краю 
деревни, притаилась за ого
родами. Все богатство ее — 
огромная печь, разрисован
ная цветочками, «варшав
ская» кровать (колхозная 
премия) да любовно спле
тенный пастушеский кнут, с 
которым выходил каждое ут
ро Колобок за околицу пасти 
колхозное стадо.

Но теперь уже нет колхоз
ного стада, и кнут, как не
нужная вещь, заброшен в 
чулан. Нет и самого колхоза. 
Война. В деревне хозяйнича
ют немцы.. Над покосившей
ся крышей Колобковой избы 
висит багровое от пожарищ 
небо.

Зритель становится свиде
телем событий, происходя
щих в глухой белорусской 
деревушке...

Вот уже больше десяти 
. лег главным режиссером 
Колпашевского народного те
атра работает Валентин Ива
нович Пикалов. Человек 
этот всерьез и до конца пре

дай искусству. Он. убежден: 
каждый спектакль должен 
.помогать формированию вы
соких духовных качеств со
временника.

В. И. Пикалбв старается 
перенять все ценное, что на
коплено лучшими народными 
театрами страны. Частые 
встречи с другими режиссе
рами народных театров, про
смотр спектаклей столичных 
театров дают ему настоль
ко богатый заряд творчества, 
что Валентин Иванович вся
кий раз возвращается в Кол- 
пашёво с новыми планами.

И к народному театру при
ходит успех за успехом. По
казана в Москве, в Доме 
культуры на ВДНХ, и во 
Дворце строителей «Нова
тор» (Черемушки) комедия 
белорусского драматурга 
А. Макаенка «Левониха на 
орбите», затем самодеятель
ные артисты получили право 
участвовать в зональном 
смотре народных театров в 
Омске. На этот смотр был. 
представлен спектакль по 
пьесе А, М. Горького «По
следние». Театр возвратился 
домой с дипломами, памят
ными медалями, . сувенира
ми.

Во время показа этой ра
боты были высоко оценены 
исполнительские способно
сти молодой участницы спек
такля Любы Мышевой. Она 
получила рекомендацию и

уехала, вскоре учиться в те
атральную студию при теат
ре имени Е. Вахтангова. Те
перь она уже профессиональ
ная актриса.

Много запоминающихся 
ролей создали на сцене на
родного театра супруги Вла
димир Александрович и Ев
докия Павловна Гребеннико
вы. В сравнении с Другими 
они были немолодыми. Сам 
Гребещшков работал капита
ном самоходного судна, до
ставлял грузы но' Обц Далеко 
на север, в нефтеразведоч
ные экспедиции. Евдокия 
Павловна работала библиоте-. 
карем, (теперь она на пен
сии). Жили они на окраине 
города, добираться до Дома 
культуры надо было далеко: 
на автобусе — около десят
ка остановок. А репетиции, 
особенно накануне премье
ры, затягивались допоздна. 
Нередко не .удавалось по
пасть на последний автобус, 
и супруги шли домой не
сколько километров по ноч
ному городу. А зимой! Быва
ли дни, когда столбик тер
мометра падал ниже 40 гра
дусов. Но. В. А. и Е. П. Гре
бенниковы всегда в назна
ченный час появлялись а 
комнате народного театра на 
репетиции.

Или вот еще одна супру
жеская пара — Зоя Алек
сандровна и Яков Юлиано
вич Трингорды. Легко, весело

и с выдумкой исполнял коме
дийные роли Яков Юлйано- 
вич. Особенно запомнились 
его работы в оперетте 
«Трембита», в музыкальном 
спектакле «В сиреневом са
ду» и прямо противополож
ная роль в «Палате» Алеши
на. Памятен колпашевцам 
образы, созданные его супру
гой в спектакле «Старик» 
А. М. Горького, в «Стряпу
хе» А. Софронова,

Во время зонального смот
ра народных театров в Ом
ске комиссия была покорена 
игрой Игоря Ивановича Ан
дреева. о Околоточный в его 
исполнении в «Последних» 
А. М. Горького был непод
ражаем и составил бы честь 
для профессионального те
атра. А его Счастливцев в 
«Лесе» А. Островского. 
Шмага в спектакле «Без ви
ны виноватые»! И вот те
перь, наконец, Колобок в 
«Трибунале» А. Макаенка.

Виктор Туровский, Нина 
Коломак, Галина Колесни
кова — эти люди много сил 
и любви отдали народному 
театру. Вся творческая 
жизнь связана с театром у 
художника - постановщика 
Александра Павловича
Волчкова.

За десять лет сменился 
творческий состав, ветеранов 
сцены заменила молодежь. 
Среди самодеятельных арти

стов особенно выделяются 
сейчас часовой мастер Алек
сандр Ворченко, шоферы 
Николай Перков, Владимир 
Егупов. Теперь уж и они 
считают себя ветеранами, по
тому что за последний год 
прибыло новое пополнение 
энтузиастов сцены. Очень 
повезло театру, что в его 
коллектив пришла несомнен
но одаренная исполнительни
ца, музыкальный преподава
тель 'Колпашевского педаго
гического училища Зоя Яко
венко.

Может быть, на нравах 
старейшины (Колпашевский 
театр был создан первым в 
области) самодеятельный 
коллектив не ограничивал 
показ своих работ рамками 
одного района. И режиссер, 
и артисты не боялись дли
тельных гастрольных поез
док по северу области, хотя 
они, как известно, всегда, яв
ляются серьезной проверкой 
даже для профессионалов.

На плавучих клубах по ре
кам, на самолетах и верю; 
летах, на автобусах зимой 
колпашевцы побывали в са
мых отдаленных уголках об
ласти. Их спектакли видели 
жители верховьев Кети. Зна
комы, с ; их . творчествам 
нефтеразведчики Васюгана, 
Александровского района, 
хозяева молодого города 
нефтяников Стрежевого, ры
баки Каргаска, зрители Кри
вошейка, . Молчанова, Мого- 
чина. Подгорного. Колиашев- 
цы показывали свои работы 
в областном центре, не раз 
приглашались на телевиде-, 
ние.

Репертуар у коллектива 
солидный. Если бы театр по
шил устроить смотр своих 
спектаклей, он длился бы не

один день. Из классики он, 
мог бы показать произведе
ния А. Островского, М, Горь
кого. С его сцены страстно 
бы заговорили герои «Иркут
ской истории» А. Арбузова, 
«Палаты» А. Алешина, ге
рои пьес А. Софронова и 
многих других драматургов.

Нынешний сезон коллек
тив открыл пьесой А. Мака
енка «Трибунал». Эту рабо
ту увидят жители многих се
верных поселков и районных 
центров. Будут новые гаст
рольные поездки, Такое уж 
правило у народного театра.

Пикалов очень внимателен 
в выборе . произведения для 
спектакля. Он руководст
вуется многими соображения
ми. Главное, конечно, чтобы 
произведение было талантли
вым. И с того момента, когда 
оно выбрано, режиссер цели
ком ирглощен им. С этого 
момента , и днем, и ночью он 
со своими героями.

...Огромными белорусски
ми полотенцами задрапиро
вана сцена. Бегут по полю 
их красные и черные петухи. 
Уже по ходу спектакля по
нимаешь —' черные олицет
воряют вражью силу.

Входит Колобок. Тщатель
но обивает снег с валенок. 
На. лице его, как всегда, про
стодушие, но на. самом деле 
Колобок взволнован, до пре
дела собран, нервы закруче
ны, как часовая пружина. 
Только что его, бывшего па
стуха, немцы, назначили ста
ростой б деревне. Зритель
ный зал взволнованно следит 

/за ходом событий. Нет; зет. 
Колобок не может быть пре- : 
дателем!..

Идет -очередной спектакль 
Кдлпашевского народного 
театра...

II. КЕТСКИИ.

ВАКУ, 28 ноября. (ТАСС), 
На мужском шахматном чем
пионата страны сегоДня доиг
рывались отложенные партии. 
Не возобновляя встречи, Хол
мов сдался Балашову, Тукма
нов —  Васюкову, а Джинджи- 
хашвнли с Багировым и Капен- 
гут с Фурманом согласились 
на ничью.

Васюков победил Разуваева 
и Балашова. Григорян выиграл 
у Джинджихашвили, Альбурт 
—  У Гуфельда. Бромштейн

проиграл Фурману и сделал 
ничью с Шамковичем и Раш- 
новским. Вничью завершились 
также поединки Гуфельд —  
Рашковский и Зильберштейи 
—  Лейн.

После восьми туров на тур 
нире новый лидер —  москов
ский гроссмейстер Васюков, 
набравший 5,3 очка. На пол-оч
ка от него отстают Таль, Му
хин, Фурман, Тукмаков и 
Лейн.

БЫСТРЫЕ СЕКУНДЫ КОНЬКОБЕЖЦЕВ.
СВЕРДЛОВСК, 28 ноября. 

(ТАСС). На искусственной ледя
ной дорожке при температуре 
два градуса тепла сегодня 
стартовали сильнейшие конь
кобежцы страны. В забегах на 
500 метров у мужчин лучшее 
время показал Валерий Мура
тов из Коломны —  40,5 сек. 
А у его брата Юрия и москви
ча Владимира Кащея резуль
тат на 0,3 сен, хуже.

У  женщин 500-метровиу вы
играла Алла Бутова из Ивано
ва —  46,4 сек. Татьяна Авери
на (Горький) оказалась второй 
—  46,7 сен. Одинаковое время 
показали ленинградка Нина

Статкевнч и 20-летняя дебю
тантка сборной Галина Медве
дева из Горького • 46.9 сек.

1.300 метров. Мужчины 
1. Валерий Троицкий (Алма-Ата)
—  2 мин. 15,8 сек. 2. Владимир
Вишняков (Киев) —  2.16,6.
3. Владимир Кащей —  2.16,9;
женщины —  1. Татьяна Шеле- 
хова (Киев) —  2.27,5 2. Людми
ла Саврулина (Свердловск) —  
2.27.6. 3. Нина Статкевнч —
2.27,9.

Мужчины-многоборцы опро
бовали сегодня также дистан
цию 3.000 метров. Лучшим был 
Владимир Иванов из Ижевска
—  4.34,7.

ОТКРЫТ ЛЫЖНЫЙ СЕЗОН
8 воскресенье спортсмены 

общества «Труд* открыли лыж
ный сезон. На старт вышло 
около 350 лыжников промыш
ленных предприятий и сред
них специальных учебных за
ведений. В программе сорев
нований былй эстафетные гон
им —  у мужчин 4X5 км, у жен
щин —  3X3 км.

Выстрелы из ракетницы. 
Начались соревнования у муж
чин. Со старта уходят 49 
команд. Через несколько ми
нут в борьбу вступают жен
ские команды.

Погода не слишком баловала 
лыжников. Тепло и выпавший 
снег затрудняли скольжение.

На женской дистанции пер
выми были на финише юные 
воспитанницы тренера Н. Ло
пухова из ДСШ, выступающие 
за коллектив «Метеор», 
Людмила Горн, Ирина Сазо
нова, Ирина Пахомова. Второе 
место завоевали спортсмены 
из коллектива «Авангард* Ни
на Широкова, Людмила Кашта
нова, Наталья Деткова. Побе- 

.дителу награждены грамота
ми.

На мужской дистанции побе
дили спортсмены завода ре
зиновой обуви Виктор Линде- 
ев, Василий Иваницкий, Ни
колай Соколенко, Николай Ло
пухов. Второе место заняла 
команда «Метеора»: Ьбрий
Коноплев, Алексеи Карпанин, 
Леонид Корнеев, Геннадий Ги
затулин.

Итоги соревнований подво
дились по двум женским н 
двум мужским командам. В 
первой группе у мужчин побе
дили представители «Метеора». 
Второе место —  у спортсменов 
подшипникового завода. По 
второй группе первое место 
заняли спортсмены «Авангар
да», второе —* ГРЭС-11.

По группе средних учебных 
заведений первое место при
суждено спортсменам желез
нодорожного, второе —  маши
ностроительного техникумов.

К. СМИРНОВ, 
главный судья соревнова

ний.

Зам. редактора
И. А. МИЗГИРЕВ.

T e a t p ^ I
30 ноября —. «Ленинград

ский проспект».

кино
СЕГОДНЯ

В КИНОТЕАТРАХ: 
имени М, ГОРЬКОГО
«Женщины и берсальеры» —

8-35, 10-15, 11-55, 13-35, 15-15.
16- 55, 18-35, 20-15, 21-45.
«Женщины и берсальеры»
8-55. 10-35, 12-15, 13-55. 15-35.
17- 15. 18-55, 20-35. 22-15. Зал 
кинохроники —  «Леонид Со
бинов» _  9, Ю-05, 13-20. 14-25.
16- 35, 18-45, 20-55. «Лев Кас
силь» _  11-ю, 12-15. 15-30,
17- 40, 19-50, 22.

«ОКТЯБРЬ»
«Женщины и берсальеры» —

8-40, 10-30, 12-20, 14-10. 16.
17-50, 19-40, 21-30. «Женщины 
и берсальеры» _  д_ Ю-50 
14-30, 16-20. 18-10, 20, 21-50*
Для детей —  «Найди меня, Ле
ня» —  12-40.

имени И. ЧЕРНЫХ
«Женщины и берсальеры» —

8-50. 10-35. 12-20, 14-05. 16.
17-45, 19-30, 21-15. «бродяга» 
(две серии) —  12, 15, _ 18. 21.
Для детей —  «Стреляй вместо 
меня» -  8-40, 10-20.

ДВОРЕЦ ЗРЕЛИЩ И 
СПОРТА

«Прощание с Петербургом»
—  19.

«ПИОНЕР»
«Дикая манящая природа» —

9, 10-50. 12-40, 14-30. 16-20.

«Ижорский батальон» —  18-10,
20, 21-50.

«СИБИРЯК» 
«Терем-теремок» —  9. 
ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫподшипникового

ЗАВОДА
«Ловушка» —  17-10. 19, 21. 

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ

«Святой со шпагой» , —  15,
17, 19. 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЭНЕРГЕТИКОВ

«Нас четверо» —  16. «Мо
гила льва» —  17-20, 19, 21, 

КЛУБ
МЕЛЬКОМБИНАТА

«Волчье эхо» —  19, 21.

ЧЕТВЕРГ, 30 ноября 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА

МОСКВА
15.40. «Союз нерушимый». 

Марийская АССР. 16.10. «Я. 
следователь...». Художествен
ный фильм.

ТОМСК
17.35. Новости. 17.45. Моло

дежная программа «Факел». 
Селу нужны молодые. Твой 
современник. «Мы и целина»-— 
репортаж с областного слета 
студенческих строительных 
отрядов.

МОСКВА
18.40. Политический обозре

ватель газеты «Правда» Ю.’Жу
ков отвечает на вопросы теле
зрителей. 19.10. «Лето в Визи- 
вароше». Телевизионный худо
жественный фильм. 2-я серия. 
20.00. Концерт, посвященный 
Всемирной встрече трудящей
ся молодежи. 21.30. Э. Багриц

кий. Лирика. Читает заслуждн- 
ный артист РСФСР А. Смир
нов. 21.45. «А ну-ка. парни!» 
23.00. «Бремя». Информацион
ная программа.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
ТОМСК

20.00. Экран — школьникам. 
«Странички нашей жизни». 
20.15. «Идут белые снеги...» 
Фотоновелла. 20.25. «Твое сво
бодное время». 21.05. . «Была 
война». Документальный
фильм. 21.25. К 50-летию 
СССР. «Ровесники». Очерк, 
21.40. «Пою о Родине моей». 
.Фильм-концерт.

Р А Д И О

ЧЕТВЕРГ, 30 ноября
7.40. «Люби свой город». 

7.45. Музыкальный антракт. 
9.15. По страницам газеты 
«Красное знамя». 9.25. Арии из 
опер М. Мусоргского и А. Боро
дина. 9.45. Новые книги. 19.15. 
Радиожурнал «Искатель». Юби
лейная вахта геологов, • бурови* 
ков, нефтяников. «Вышкомон
тажники». Очерк. Новая тех
ника — высокая культура про
изводства. Песни для вас. 
19.50. Последние известия.

Детским., яслям . № 25
требуются на постоянную ра
боту няни, воспитатели.

Обращаться: ' 634021,
Томск, уд. Сибирская,
105-а, к заведующей.

Почтамту на постоянную 
работу требуются главный 
бухгалтер, почтальоны.

Обращаться: 634050,
Томск, пр. Ленина; -93, 
отдел кадров.

2, 3 декаоря. Т0МСКАЯ ОБЛАСТНАЯ ФИЛАРМОНИЯ
Зал обллектория

ПЯТИДЕСЯТИЛЕТИЮ ОБРАЗОВАНИЯ СССР ПОСВЯЩАЕТСЯ 
Второй концерт из цикла «Русская классика и музыка народов СССР»

Русская классика и музыка республик Закавказья
Чайковский — Концерт для скрипки. Арутюнян — Праздничная увертюра. 
Чайковский — фрагменты из балета Тактакишвили — Лирическая.

«Лебединое озеро». Караев —• фрагменты из балета
«Семь красавиц».

Играет томский симфонический оркестр.
Дирижер — заслуженный артист РСФСР Кемал Абдуллаев.
Солист — лауреат международных конкурсов

Владимир Спиваков.
Начало — в 20 часов.

Троллейбусное и трамвайное депо объявляет прием 
на курсы водителей троллейбуса и трамвая.

На курсы водителей троллейбуса принимаются лица, 
достигшие 18 лет я  отслужившие в Советской Армии.

На курсы водителей трамвая принимаются юноши и 
девушки не моложе 17 с половиной лет.

Принятым на курсы выплачивается.стипендия в разме
ре 60 рублей в месяц, предоставляется. благоустроенное 
общежитие, бесплатный проезд на трамваях и троллейбу
сах.

'Желающие могут работать ш учиться.
Занятия начинаются с 20 декабря 1972 года.
Обращаться: г. Томск, пр. Фрунзе, 137, в отдел кадров, 

телефон № 4-62-16. Проезд троллейбусом Л% 2 до оста
новки «Троллейбусное депо», или Енисейская, 33, отдел, 
кадров, телефон № 4-23-48.

Действительны абонементы № 3.

Спектакль «Цыган-
премьер» Томского театра 
музыкальной комедии,, на
значенный на 18 декабря (в 
помещении облдрамтеатра), 
отменяется.

Билеты можно возвратить 
по месту их приобретения.

Дирекция театра.

Томский. радиоклуб
ДОСААФ объявляет набор 
на курсы радиомехаников по 
ремонту телевизоров. Срок 
обучения — 10 месяцев.
Курсы платные, без отпыва 
от производства.

Обращаться по адресу: 
г. Томск, площадь им. 
В. И. Ленина, 3, телефон 
№ 2-31-17.

Управление «Томскобл- 
газ» ставит в известность 
абонентов, что заявки на до
ставку газа принимаются по 
телефону № 5-04-30.

Томский областной мор
ской клуб ДОСААФ произ
водит набор на курсы: капи- 
танов-механкков /(срок обу
чения — 3 месяца), судово- 
дителей-любителей.

Начало занятий — с 10 
декабря.

Здесь же требуется на 
постоянную работу старший 
бухгалтер.

Обращаться: 634009,
Томск, ул. Войкова. 82. Про
езд троллейбусом №. 2 . до 
остановки «Дрожжевой за
вод», автобусом № 4 — до 
остановки «Мелькомбинат».

Билеты . продаются.

Централизованной, бухгал
терии торздравотдела тре
буются бухгалтеры и стар
ший ревизор.

Обращаться: 634001,
Томск, ■■„■■ул. Розы . Люксем
бург, 9, комната 12, в часы 
занятий. :

.Томскому ! мединституту 
требуются, бухгалтеры для
замещения вакантных Аол- 
.Жностей. Кроме, тог®, для .пе
реоценки основных фондов 
требуются . бухгалтеры , со 
сдельной оплатой труда. За 
пенсионерами ' сохраняется 
пенсия. . ..

■ Обращаться:.... 634050,
Томск, Московский тракт, 2, 
отдел кадров. .

Государственная инспекция электросвязи по Томской 
области ставит в известность руководителей предприятий, 
учреждений, научных и учебных заведений г . Томска и 
области, что с i  декабряД972 года производится перере
гистрация высокочастотных генераторов и сварочных ап
паратов с осцилляторами, применяемых для промышлен
ных, исследовательских и учебных целей. При перереги
страции необходимо иметь разрешение на право эксплуа
тации и техническую документацию.

Установки, не прошедшие перерегистрацию до 1 янва
ря 1973 года, будут закрыты.

Обращаться: 634003, Томск, ул. Больничная, 9, теле
фон № 5-17-51.

Детскому дому № 1 сроч
но требуются: воспитатели, 
кухонная работница, технич
ки.

Обращаться: 634021,
Томск, ул. Некрасова, 44- 
телефон № 4-21-81.

Томскому совету по ту
ризму, и. экскурсиям на по
стоянную работу срочно тре
буется бухгалтер.

. Обращаться по адресу: 
634050, Томск, пл. им, В. И. 
Ленина, 6, тел. М  2-45-33.
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